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За госкомпанию
Средства на 5G и квантовые технологии получат корпорации

Анна Устинова

Бюджетное финансирование про-
ектов по продвижению технологий 

5G, квантовых вычислений и коммуни-
каций получат не институты развития, 
а госкорпорации — «Ростех», «Росатом» 
и РЖД. Об этом говорится в новом ва-
рианте паспорта федерального проекта 
«Цифровые технологии» нацпрограммы 
«Цифровая экономика РФ». Президиум 
правкомиссии одобрил документ 13 ок-
тября, рассказал «Известиям» источник, 
знакомый с протоколом, информацию 
подтвердили в «Ростехе». Ранее госкор-
порации уже заключили соглашения 
с правительством о разработке дорож-
ных карт по соответствующим техноло-
гиям, поэтому логично, что именно они 
и получат средства. Но некоторые экс-
перты опасаются, что госкомпании бу-
дут расходовать деньги неэффективно.

«Ростех», «Росатом» и РЖД будут за-
ниматься продвижением технологий 
5G, квантовыми вычислениями и кван-
товыми коммуникациями — они по-
лучат бюджетное финансирование 
вместо институтов развития. Такое 
предложение содержится в новом ва-
рианте паспорта федерального про-
екта «Цифровые технологии» нацпро-
граммы «Цифровая экономика РФ», 
одобренного президиумом правко-
миссии 13 октября, рассказал «Извес-
тиям» источник, знакомый с протоко-
лом заседания.

Развитие цифровых технологий 
предполагает две модели финанси-
рования, добавил ещё один источник, 
знакомый с новой версией федпроек-
та. В первом случае средства выделя-
ются напрямую через госкорпорации, 
поскольку они отвечают 
за развитие технологий. 
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«В воздухе витает  
что-то недоброе»
Настоятель Свято-Николаевского собора в Ницце  
отец Андрей Елисеев — о терактах во Франции, 
оскорблении чувств верующих и спортклубах в церквях

«Ни кожных реакций, 
ни температуры»
Руководитель исследования вакцины 
«Спутник V» Никита Ломакин — 
о самочувствии участников  
испытаний препарата  
старше 60 лет 
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Плато за отдых
Что последует за очередным рекордом заболеваемости COVID

Ярослава Костенко

Р егионы продлевают связанные 
с распространением коронавиру-

са ограничения и вводят новые меры. 
В Хабаровском крае уже закрылись те-
атры, цирки и детские игровые комна-
ты, а кинозалы могут заполняться лишь 
на 30%. Кафе и рестораны Самарской 
области после 23 часов пускают лишь 
половину возможного числа посетите-
лей. При этом, несмотря на то что 1 но-
ября Россия побила очередной рекорд 
суточной заболеваемости коронави-
русом, к зиме пандемия может пойти 
на спад, отмечают специалисты в об-
ласти здравоохранения. За прошедшие 
сутки COVID-19 обнаружен у 18 665 рос-
сиян, однако эксперты считают ситуа-
цию контролируемой. Снижению это-
го показателя, по их мнению, будут 
способствовать начало вакцинации 
и постепенное формирование попу-
ляционного иммунитета. Тем време-
нем в Европе взять пандемию под кон-
троль пытаются проверенным весной 
способом — страны ЕС одна за другой 
вводят карантин. 

�� КОМПРОМИССНОЕ РЕШЕНИЕ

В воскресенье, 1 ноября, оператив-
ный штаб по профилактике и контро-
лю за распространением коронавиру-
са в России подтвердил 18 665 новых 
случаев заражения COVID-19. Это оче-
редной рекорд суточной заболеваемо-
сти в стране. За день до этого показа-
тель фиксировался на отметке 18 140. 
А в пятницу, 30 октября, диагноз был 
поставлен 18 283 больным.

Тем не менее ситуация в стране на-
ходится под контролем, отметил ру-
ководитель лаборатории геномной 
инженерии МФТИ Павел 
Волчков.

«Пик пандемии в столице 
придётся на середину декабря»
Разработчик модели прогнозирования ситуации 
с коронавирусом Алексей Боровков — о трёх кривых 
распространения инфекции

Ольга Коленцова

П о текущему прогнозу, пик пандемии 
в столице придётся на 14 декабря, со-

общил руководитель группы по моде-
лированию ситуации с коронавирусом 
в стране, член-корреспондент РАН, ру-
ководитель Центра компетенций Наци-
ональной технологической инициативы 
(НТИ) «Новые производственные техно-
логии» на базе СПбПУ Алексей Боровков. 
Именно на расчёты его группы ориенти-
руются в Министерстве науки и высше-
го образования РФ. В ближайшее время 
плато не предвидится — число активных 
больных (заболевшие минус умершие 
и выздоровевшие) будет расти. Эпидемия 
пойдёт на спад лишь к февралю. К нача-
лу марта в Москве будет около 40 тыс. ак-
тивных больных — в целом по стране эта 
цифра может дойти до 120 тыс. И откры-
тия границ в ближайшее время, по мне-
нию учёного, ждать точно не стоит.

Алексей Иванович, сколько сейчас в Рос-
сии больных? И сколько их было на лет-
нем пике пандемии?

Цель математического моделиро-
вания — прогнозирование числа актив-

ных больных, желательно на месяц-два 
вперёд при определённых условиях. 
Активные больные — это число забо-
левших за вычетом выздоровевших 
и умерших. Оно должно пересчиты-
ваться каждый день с учётом меняю-

щихся данных. Мы отслеживаем чис-
ло активных больных (а не прирост 
количества новых случаев зараже-
ния, например), потому что именно 
оно показывает возможную нагрузку 
на систему здравоохранения. Летний 
пик в России пришёлся на 15 июня — 245 
580 активных больных. Далее это чис-
ло стало снижаться и в сентябре соста-
вило 66,8% от максимально-
го значения. 

Семейный завет
Детей могут разрешить изымать по решению суда за 24 часа

Наталья Башлыкова

Г осдума до конца года может принять 
законопроект, разрешающий изы-

мать детей из семьи по решению суда 
в течение 24 часов, если существует 
угроза их жизни и здоровью. Как выясни-
ли «Известия», первое чтение документа 
пройдёт уже в ноябре. Его поддерживает 
правительство, но критически настрое-
на Общественная палата, где депутатам 

предлагают создать комиссию по до-
работке документа. По информации 
«Известий», с просьбой не принимать 
его в таком виде к спикеру Госдумы Вя-
чеславу Володину обратился патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. Фрак-
ции оценивают законопроект неодно-
значно. Эксперты считают, что общество 
может не понять эту инициативу.

Как сообщила «Известиям» гла-
ва профильного комитета Госдумы 

по вопросам семьи, женщин и де-
тей Тамара Плетнёва, законопроект 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о порядке отобрания ре-
бёнка при непосредственной угрозе 
его жизни) может быть принят до кон-
ца года. Его первое чтение, согласно 
плану законопроектной деятельно-
сти нижней палаты, прой-
дёт 25 ноября.

В НОМЕРЕ 

« СТРОГО ГОВОРЯ, 
СЕЙЧАС ИДЁТ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ 

ПЕРВОЙ ВОЛНЫ ЭПИДЕ-
МИИ. ФОРМАЛЬНО,  
ЧТОБЫ ЗАКОНЧИЛАСЬ 
ВОЛНА, ЧИСЛО БОЛЬНЫХ 
ДОЛЖНО УМЕНЬШИТЬСЯ 
ПОЧТИ ДО НУЛЯ

08 Вспомнил всё
Гассиеву понадобилась лишь 
пара минут на нокаут Сефери

VC
G

 v
ia

 G
et

ty
 Im

ag
es

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Понедельник, 2 ноября 2020

Куда приводит «Мечта»
Чего ждать от нового правительства Грузии

Мария Васильева, Алексей Забродин

П равящая партия «Грузинская 
мечта  — Демократическая Гру-

зия», скорее всего, сможет едино-
лично сформировать правительство. 
По предварительным данным, на пар-
ламентских выборах «Мечта» получает 
76 из 150 мандатов. Однако определять 
состав кабмина ей придётся в ситуа-
ции шаткого преимущества и дав-
ления со стороны оппозиции. Блоку 
«Сила в единстве», включающему «Еди-
ное национальное движение» Михаи-
ла Саакашвили, удалось получить лишь 
26,8%. Несмотря на то что противники 
действующей власти пытаются моби-
лизовать протесты, экс-президенту 
страны не удастся вернуть доверие, 
а локальные волнения вряд ли перера-
стут в «цветную революцию», считают 
опрошенные «Известиями» политологи. 
При этом российско-грузинские отно-
шения на политическом уровне вряд ли 
улучшатся. Республика ещё не созрела 
для нормализации отношений с РФ, за-
явили «Известиям» в Госдуме.

�� ВСЁ СМЕШАЛОСЬ

Несмотря на пандемию, 31  октя-
бря 56,11% грузин выразили свою 
волю на парламентских выборах. 
В этом году они проводились по сме-
шанной системе, из 150 мест 120 разы-
грывалось пропорционально, 30 — ма-
жоритарно. Участие в гонке приняли 
48 партий и два политических блока. 

По предварительным данным ЦИК 
республики (90,56% обработанных 
бюллетеней), борьба завершилась 
победой правящей партии «Грузин-
ская мечта — Демократическая Гру-
зия», которая получила 76 мандатов. 
14 из них — благодаря мажоритарным 
депутатам. Таким образом, сила, ве-
домая олигархом Бидзиной Иваниш-
вили, получила возможность едино-
лично сформировать правительство. 
Для независимого создания и утверж-
дения кабмина партии необходимо на-
брать 50% плюс 1 мандат.

Оппозиционный блок «Сила в един-
стве», в состав которого входит «Еди-
ное национальное движение» (ЕНД) 
Михаила Саакашвили, получил на вы-
борах 26,8%. Этого более чем доста-
точно для попадания в парламент 
(тем более что барьер снизили до 1%), 
но не удовлетворяет амбициям укра-
инского политика, ведущего кампа-
нию по скайпу. После объявления ре-
зультатов оппозиция назвала данные 
ЦИК сфальсифицированными и при-
звала граждан выйти на проспект Ру-
ставели. А экс-президент даже заявил 
о готовности прилететь на родину.

Однако, как отметили опрошен-
ные «Известиями» эксперты, населе-
ние не сможет простить Саакашвили 
прошлые «заслуги».

— С именем этого политика связаны 
фантастические явления, о которых 
десять лет назад не могло идти и речи. 
Человек, будучи государственным чи-
новником и гражданином другой стра-

Дефицит понимания
Донбассу не хватает аппаратов ИВЛ и лекарств

Сергей Прудников, Донбасс

В Донбассе из-за пандемии корона-
вируса сложилась катастрофиче-

ская ситуация. Стремительно увеличи-
вается число заражённых: ежедневный 
прирост только в ДНР составляет око-
ло 200 человек. Остро не хватает мед-
препаратов, а также кислородных то-
чек. В аптеках не найти элементарного 
витамина С. Количество летальных слу-
чаев от COVID-19 составляет около 7–8% 
от всех инфицированных, что в разы 
выше, чем в регионах России. На про-
шлой неделе правительство РФ объяви-
ло, что направит республикам гумани-
тарную помощь на сумму почти 400 млн 
рублей: 255 млн — Донецку, 141 млн — 
Луганску. На днях в столицы уже при-
шла первая партия спасительного груза. 
«Известия» выяснили, в каких условиях 
приходится работать донецким врачам 
и чем нынешний удар пандемии отлича-
ется от весеннего.

�� ДЫШАТ ПО ОЧЕРЕДИ

Общее число заболевших в ДНР с начала 
апреля — почти 6800. На амбулаторном 
и стационарном лечении в настоящее 
время находятся около 2600 человек. 
К октябрю все, конечно, ждали обо-
стрения ситуации, но не думали, что 
она окажется столь критичной. А ведь 
даже не наступили холода. Пик заболе-
вания, по словам медиков, ещё впереди.

— Ситуация действительно напря-
жённая, — рассказал «Известиям» ми-
нистр здравоохранения республики 
Александр Оприщенко. — Непрерыв-
но растёт число больных с тяжёлыми 
формами пневмонии: ежесуточно вы-
являем 180–200 случаев, 80% из них при-
ходится на COVID-19. Больницы запол-
нены почти под завязку. Кислородных 
точек на всех не хватает, в некоторых 
случаях мы вынуждены использовать 
один источник на несколько человек, 
по очереди.

Пациентов с коронавирусом, по сло-
вам Александра Оприщенко, в ДНР при-
нимает 39 лечебных баз (весной таких 
баз было 17). Перепрофилированы раз-
личные медучреждения, в том числе 
семь роддомов, где имеются точки кис-
лородной поддержки.

— По гуманитарной программе 
из России в республику должны прий-
ти 28 аппаратов ИВЛ, 30 реанимацион-

ных мониторов, около 200 концентра-
торов кислорода — мы ждём их более 
всего, — пояснил министр. — Бескон-
тактные термометры, дезсредства. 
И лекарства: антибиотики, антико-
агулянты, противовоспалительные 
препараты, гормоны. Уже пришли 
30 кислородных концентраторов, ещё 
25 должны прибыть в течение ближай-
ших дней. Поступления всей помощи 
ожидаем до конца декабря. Это позво-
лит разгрузить имеющиеся мощности, 
принимать больше пациентов, уско-
рить сроки их лечения.

�� РЕАЛЬНОЙ КАРТИНЫ НЕТ

Другая важная составляющая гум-
груза — тесты. Весной из России в ДНР 
пришла целая партия для выявления 
вируса, а также для определения ан-
тител.

— Тестов для определения анти-
тел в настоящее время у нас нет. А для 
выявления вируса есть, но мощно-
сти лаборатории — 250–280 анали-
зов в сутки, в то время как требует-
ся 800, — объяснил министр. — Отсюда 
и такие высокие цифры смертности — 
7–8%. Мы высчитываем их, опираясь 
на официальные данные заболевших. 
Но из-за недостатка тестов реальной 
клинической картины мы не знаем.

В ближайшие недели в ДНР ожида-
ют поступления 6 тыс. тестов для вы-
явления COVID-19. И ещё столько же 
для определения антител. Партию экс-
пресс-тестов также отправила через 
Красный Крест Швейцария.

Говоря о пандемии, нельзя не ска-
зать ещё об одной проблеме, которая 
оказалась совсем уж некстати, — не-
хватке кадров. Так, в начале боевых 
действий в 2014 году Донецк покинули 
около 60% студентов-медиков, а также 
сотни действующих врачей. Дефицит 
этот не удалось восполнить до сих пор. 
Всего в сфере здравоохранения в ДНР 
сейчас трудятся 6,8 тыс. медработни-
ков. Требуется ещё почти столько же.

�� ИЛЛЮЗИЯ, ЧТО ВСЁ ПРОШЛО

Причины осеннего всплеска заболевае-
мости, по словам советника главы ДНР 
по медицинским вопросам Ольги Дол-
гошапко, очевидны.

— Если весной наши границы были за-
крыты, мы находились в изоляции, то ле-

том начались перемещения в Россию, 
Украину, по миру и обратно, — пояснила 
специалист. — Другая причина — в мае-
июне кривая заболеваемости пополз-
ла вниз из-за наступления тёплой сухой 
погоды, губительной для коронавиру-
са, сейчас же снова устремилась вверх. 
Люди у нас расслабились, возникла ил-
люзия, что всё прошло, большинство пе-
рестали носить маски, соблюдать дис-
танцию, принялись посещать массовые 
мероприятия. Результат налицо.

Как рассказала «Известиям» главный 
врач центральной больницы № 1 До-
нецка Елена Баун, усугубляет ситуа-
цию и то, что на одного домашнего вра-
ча-терапевта в Донецке приходится 
сейчас 80 вызовов в день (весной было 
5–6), обслужить всех просто нет воз-
можности. Многие пациенты вынуж-
дены лечиться дома, а это новые риски: 
такой человек ходит в магазины, апте-
ки, где заражает других. При этом в ДНР 
не существует (как в России и других 
странах) столь необходимой социаль-
ной службы, которая помогала бы та-
ким больным, не позволяла бы бескон-
трольно распространяться инфекции.

Ближайшие несколько месяцев, 
по словам специалистов, будут, веро-
ятно, столь же непростыми. Снижения 
роста заболеваемости следует ожидать 
ранней весной.

�� НЕТ МЕСТ

Среди тех, кто перенёс опасную за-
разу, — семейная пара И. и А. из До-
нецка. Они живут в Киевском районе, 
на опасной северной окраине города. 
К врачам после появления симптомов — 
температуры и исчезновения обоня-
ния — не пошли:

— Наша 21-я клиническая больница 
относится к прифронтовой зоне, боль-
ных там принимают, но врачей мало. 
В прошлый раз, когда приходили ещё 
до пандемии, нас принял очень пожи-
лой доктор, прописал от ОРВИ народные 
средства. Поэтому решили в этот раз 
не ездить. Зачем? Проконсультирова-
лись со знакомым медиком по телефону. 
Выполнили указания, отлежались дома. 
Тесты делать не стали — дорого, в плат-
ной лаборатории больше 2500 рублей 
с человека. За четыре недели потихонь-
ку встали на ноги...

Другая история, увы, закончилась 
трагически. 55-летний дончанин С. 

почувствовал себя плохо — поднялась 
температура, стало трудно дышать. 
После вызова скорой к нему на дом 
приехал доктор, послушал, сказал, что 
«оснований для того, чтобы ложиться 
в больницу, нет», прописал антибио-
тики.

Через три дня мужчине стало хуже. 
Снова вызвал врачей, но те сказали — 
везти некуда, мест нет. Родственни-
кам удалось устроить больного в ста-
ционар, там диагностировали: одного 
лёгкого уже нет, второе функциони-
рует на 39%. Положили на кислород. 
Родственникам назвали лекарства, ко-
торые срочно нужно купить, но най-
ти их ни в одной из аптек не удалось. 
На следующий день мужчина умер...

�� НЕ ТАК СТРАШЕН?

Заведующая приёмным отделением ин-
фекционного корпуса ЦГКБ № 1 Вик-
тория Петрова поделилась с «Извес-
тиями», что сейчас у них 141 ковидный 
больной. Недавно в помощь к суще-
ствующим трём отделениям добави-
ли четвёртое, чтобы справляться с по-
током. Реанимация работает только 
на COVID-19 (весной принимала в от-
дельном блоке и других больных), как 
только освобождается место, на него 
сразу претендуют два-три челове-
ка. В корпусе, к сожалению, все паци-
енты с пневмонией, лёгких и средних 
давно нет.

Заведующая отделением № 1 Мари-
на Шатилова делится, что по-прежнему 
уверена: вирус всё-таки не так страшен, 
как его малюют, и особого трепета пе-
ред ним испытывать не стоит.

— Обычное респираторное заболе-
вание, которое, если затянуть, да, мо-
жет привести к тяжёлым последстви-
ям, — говорит женщина. — Очень важны 
гигиена и защита! К примеру, у нас 
за полгода в отделении от пациентов 
не заразился ни один сотрудник, хотя 
мы работаем в «грязной» зоне и обща-
емся с ними каждый день.

И ещё, по словам врача, люди посте-
пенно всё-таки становятся более со-
знательными. Если весной было мно-
го капризов, вопросов и даже истерик, 
то сейчас спокойно ложатся и лечатся.

— Раньше плакали, когда к нам попа-
дали, — поясняет врач. — А теперь раду-
ются. Радуются, что нашлось свободное 
место и о них позаботятся.

Семейный завет
A — Наш комитет его поддер-

живает и дал положитель-
ный отзыв. Авторы этой инициативы 
(депутат Госдумы Павел Крашенинни-
ков и сенатор Андрей Клишас. — «Извес-
тия») абсолютно правы. Мы должны за-
щитить детей, если их жизни и здоровью 
существует реальная угроза. Таких слу-
чаев масса, мы слышим о них каждый 
день. То ребёнка не кормят, то бросают, 
а опека перед этим бессильна, — расска-
зала «Известиям» парламентарий.

По её словам, важно, что в законо-
проекте прописано: при вынесении ре-
шения об изъятии ребёнка должны при-
сутствовать органы опеки, так как это 
поможет избежать злоупотреблений.

— Это будет только помощь, чтобы та-
ких детишек спасти. Думаю, мы примем 
законопроект уже до конца года, — отме-
тила депутат.

Документом предлагается внести 
изменения в ст. 77 Семейного кодекса 
РФ, закон «О полиции», а также допол-
нить Гражданский процессуальный ко-
декс РФ новой главой 381 — «Отобрание 
ребёнка при непосредственной угрозе 
жизни ребёнка или его здоровью». Как 
поясняют его авторы, в законодатель-
стве уже существуют нормы, которые 
закрепляют административный поря-
док изъятия ребёнка, однако сейчас та-
кое решение принимается лишь после 
соответствующего акта органа исполни-
тельной власти субъекта РФ либо главы 
муниципального образования.

Этот порядок Павел Крашенинников 
и Андрей Клишас считают несовершен-
ным и зачастую приводящим к произ-
вольному вмешательству в дела семьи. 
Поэтому они предлагают изымать де-
тей на основании решения районного 
суда, которое должно быть ускоренным 
и приниматься в течение 24 часов с мо-
мента подачи заявления органами опеки.

На законопроект с небольшими за-
мечаниями уже дало положительный 
отзыв правительство. В нём в том чис-
ле кабмин предлагает ещё больше со-
кратить время рассмотрения таких дел 
судами, а также продумать финансиро-
вание новых полномочий органов вну-
тренних дел, которые будут в этом про-
цессе задействованы.

Иной точки зрения, чем кабмин 
и профильный комитет Госдумы, при-
держиваются Общественная палата 
(ОП) и патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл, которые, напротив, призывают 
не торопиться с принятием документа.

— Сразу после внесения законопроек-
та Общественная палата провела «нуле-
вые чтения». В них приняли участие бо-
лее 30 представителей общественных 
организаций, которые занимаются во-

просами семейной политики, защиты 
прав семьи и детей. По результатам об-
щественной экспертизы было подготов-
лено заключение, в котором признана 
необходимость существенной доработ-
ки законопроекта, так как, если он будет 
принят без доработки, это может приве-
сти к значительному росту нарушений 
прав семьи и детей, — пояснил «Извести-
ям» глава комиссии ОП по демографии, 
защите семьи, детей и традиционных се-
мейных ценностей Сергей Рыбальченко.

По его словам, замечаний много, они 
изложены по 11 ключевым позициям.

— Уже на этапе согласования заклю-
чения стало известно, что Святейший 
патриарх Кирилл направил обращение 
на имя спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина. В нём он указал на то, что наша 
комиссия высказалась за существенную 
доработку законопроекта, а также пред-
ложил провести его обсуждение с уча-
стием широкой общественности, — со-
общил председатель комиссии палаты.

Законопроект резонансный, перед 
его рассмотрением в парламенте нуж-
но провести дополнительные консуль-
тации, а также создать специальную ра-
бочую группу с участием общественных 
организаций и членов ОП, как предложе-
но в заключении, отметил Рыбальченко.

В пресс-службе патриарха опера-
тивно прокомментировать его пози-
цию по этому законопроекту не смогли.

�� ЗА И ПРОТИВ

Во фракциях Госдумы к инициативе от-
неслись неоднозначно.

— Мне кажется, отдавать такие реше-
ния на откуп судам, которые должны бу-

дут мгновенно установить, кто виноват, 
неправильно. Есть ли гарантия от огово-
ров и доносов на родителей или опеку-
нов? Сейчас ребёнок, если ему не будет 
нравиться, как его воспитывают, может 
заявить о побоях, на него уже и крикнуть 
нельзя. Лично я не стал бы этот законо-
проект поддерживать, потому что мож-
но наделать очень много ошибок, — за-
явил «Известиям» зампред фракции 
КПРФ Валентин Шурчанов.

По его словам, в советское время та-
ких проблем не было, государство в се-
мейные дела не вмешивалось.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов так-
же считает, что предложенные коллега-
ми меры избыточны.

— Исходя из принятых поправок в Кон-
ституцию нам нужно работать на укре-
пление семьи. Ведь ситуации могут быть 
разными. Спешить и за 24 часа отбирать 
у родителей ребёнка, это слишком, — по-
яснил «Известиям» депутат.

Член фракции ЛДПР Александр Ше-
рин, напротив, считает, что если ре-
шение об изъятии детей будет прини-
маться судами, а не органами опеки, как 
сейчас, то права детей будут защищены 
в большей степени.

— К сожалению, сегодня есть случаи, 
когда принимаются решения об изъя-
тии детей на основании того, что мать 
обращается в различные инстанции 
за финансовой помощью. Это зачастую 
является основанием для лишения 
её родительских прав. Думаю, что если 
будет решение суда, то его по крайней 
мере можно будет обжаловать и пред-
ставить свои доводы и аргументы, — от-
метил парламентарий.

Он далёк от мысли, что законопро-
ект Клишаса и Крашенинникова будет 
использован в качестве механизма отъ-
ёма детей у родителей.

Во фракции «Единой России» «Извес-
тиям» сообщили, что примут решение 
о том, как проголосуют за законопроект, 
ближе ко дню рассмотрения Госдумой.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв отметил: 
общество уже выразило недовольство 
этой законодательной инициативой — 
против её принятия был организован 
сбор подписей.

— Если не ошибаюсь, против неё вы-
ступили более 100 тыс. человек, — на-
помнил эксперт.

По его словам, логично, что против 
выступил патриарх Кирилл, так как Цер-
ковь защищает семью и традиционные 
ценности. Константин Калачёв считает, 
что документ всё-таки будет доработан 
с учётом предложений Общественной 
палаты и Церкви.

Плато за отдых
Что последует за очередным рекордом заболеваемости COVID

Новости  

Похожий законопроект о поправ-
ках в Семейный кодекс вносила 
в этом году в Госдуму и сена-
тор Елена Мизулина. Она так-
же предложила ограничить 
в России процедуру внесудеб-
ного изъятия детей. Предпола-
галось разрешить разлучать ре-
бёнка с родителями только при 
их установленной вине и на осно-
вании решения суда о лишении 
родительских прав. Однако пра-
вительство и Совет по правам че-
ловека эту инициативу не под-
держали. В частности, эксперты 
кабмина указали, что вводимые 
законопроектом понятия «носят 
неопределённый характер».

Справка «Известий»

A — Найден баланс, когда 
и клиники справляются 

с потоком, и экономическая актив-
ность не снижается. Это не идеальная 
ситуация, но компромиссное решение, 
которое позволяет не останавливать 
социально-экономические процессы 
в сложившихся условиях, — считает 
он. — Если объявить у нас сейчас каран-
тин, как в Европе, например, то 30–50% 
предприятий просто не выживет.

Динамика прироста новых случаев 
заражения коронавирусом, по его оцен-
ке, стабильна.

— Мы видим небольшие колебания 
вокруг одной и той же отметки, — пояс-
нил Павел Волчков. — Если говорить, на-
пример, о Москве, мы видим, что циф-
ры вышли на плато. Если мы продолжим 
в том же темпе, то рано или поздно при-
дём к снижению. Этому должны способ-
ствовать формирование популяционно-
го иммунитета и обещанная вакцинация.

Надежды на прививочную кампанию 
возлагают и в Госдуме.

— Вакцинация сегодня — единствен-
но возможный способ борьбы с эпиде-
мией, — подчеркнул в беседе с «Извес-
тиями» член комитета ГД по охране 
здоровья Борис Менделевич.

Напомним, в середине октября глава 
Минздрава Михаил Мурашко на съезде 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей заявил, что мас-
совая поставка вакцин должна начаться 
в конце ноября — начале декабря.

Если сравнивать протяжённость пер-
вой волны в Европе и в России, добавил 
депутат Борис Менделевич, то за гра-
ницей она длилась 2–3 месяца. В на-
шей же стране этот процесс растянул-
ся до 4–4,5 месяца.

— Россия больше, чем условная 
Франция, где все заражаются пример-
но в одно и то же время. У нас же, пока 
заболеваемость, начавшаяся с Мо-
сквы, дойдёт до регионов, проходит 
большое количество времени, — объ-
яснил он. — При этом свои плюсы здесь 
тоже есть: у нас не болеют все одномо-
ментно, а потому система здравоохра-
нения справляется с потоком инфици-
рованных.

При этом, возможно, что по аналогии 
с весной нынешняя волна схлынет толь-
ко в начале зимы.

— Во время первой волны мы говорили 
о том, что вторая будет слабее, но сейчас 

мы видим совершенно иную ситуацию — 
суточная заболеваемость выше, чем вес-
ной, — отметил парламентарий. — Поэто-
му сложно предположить, какой будет 
третья. Однако вакцинация вполне мо-
жет спасти и от третьей волны, и от чет-
вёртой, и так далее.

�� «ПОКАЗАЛИ ЭФФЕКТИВНОСТЬ»

С 28 октября вступило в силу постанов-
ление Роспотребнадзора, устанавли-
вающее всеобщий масочный режим 
в стране. Также ведомство рекомендо-
вало остановить работу заведений об-
щепита с 23.00 до 6.00.

Принимают меры и сами регионы. 
Например, в Якутии продлили дей-
ствие ограничений до конца ноября. 
Кроме правила ношения СИЗов в об-
щественных местах и на транспорте 
здесь приостановлена работа учреж-

дений дополнительного образования 
и спортивных секций.

В Самарской области теперь кафе и ре-
стораны, несмотря на рекомендации Ро-
спотребнадзора, работать ночью могут, 
но только если зал заполнен наполовину.

Правительство Хабаровского края за-
претило работу театров, филармоний, 
цирков и детских игровых комнат. Ки-
нотеатры могут принимать посетите-
лей при условии минимальной загруз-
ки зала — не больше 30%. Культурные 
и спортивные мероприятия ограничены 
участием 50 человек. Кроме того, 29 октя-
бря местный минздрав принял решение 
не отправлять врачей в отпуск — в боль-
ницах региона не хватает персонала.

Тем временем в Москве считают эф-
фективными уже введённые меры и вво-
дить новые пока не намерены.

— Они (меры. — «Известия») показали 
свою эффективность и дают явную на-
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«В воздухе витает что-то недоброе»
Настоятель Свято-Николаевского собора в Ницце отец Андрей Елисеев — о терактах во Франции, 
оскорблении чувств верующих и спортклубах в церквях

Юрий Коваленко

П равославные Ниццы солидарны 
с жертвами недавних терактов в ба-

зилике Нотр-Дам — их связывают с като-
ликами братские отношения. Публика-
цию карикатур на пророка они называют 
кощунством, а не проявлением свобо-
ды слова. И если право на такие поступ-
ки будет педалироваться, серия расправ 
во Франции может стать предвестником 
религиозной войны. Об этом «Известиям» 
заявил отец Андрей — настоятель зна-
менитого Свято-Николаевского собора 
в Ницце, который расположен непода-
лёку от места трагедии.

В четверг, 29 октября, вооружённый но-
жом преступник напал на прихожан ба-
зилики Нотр-Дам в Ницце. Погибли три 
человека, нападавший задержан. Когда 
вы узнали о теракте?

Я узнал о нём во время службы в на-
шем соборе, на которой присутствова-
ли около 30 прихожан. Ко мне подошёл 
человек и сказал, что приехала поли-
ция и требует, чтобы мы все эвакуиро-
вались. Службу я всё-таки завершил, 
прихожан причастил. Когда мы узна-
ли, в чём дело, было ощущение такого 
же ужаса, как в 2016 году, когда во вре-
мя теракта в Ницце погибли 86 человек 
и ещё 500 были ранены... В воздухе сей-
час витает что-то недоброе. Атмосфе-
ра напряжённая — везде вооружённая 
полиция, мигалки, сигналы, вертолёты.

Вы помянете погибших?
В нашем храме мы совершим молит-

ву о погибших, которых следует причис-
лить к сонму мучеников. Это не значит, 
что их надо канонизировать. Но они по-
гибли при исполнении своих христиан-
ских обязанностей. Среди погибших — 
ризничный храма Нотр-Дам, совершенно 
безобидный человек. Это не первый слу-
чай убийства священников радикаль-
ными исламистами. Мы обязательно 
выразим епископу Ниццы свои соболез-
нования. В день трагедии все городские 
церкви, в том числе наш храм, помянули 
жертв колокольным звоном. Это была об-
щегородская акция солидарности.

Сразу после резни в Ницце совершено 
покушение ещё на одного священни-
ка, на этот раз православного в Лионе. 
На ваш взгляд, это звенья одной цепи? 

Поскольку до сих пор нет полной кар-
тины того, что произошло, мне трудно 
ответить на этот вопрос. Кажется, что да. 

Раньше никогда во Франции не было на-
падений на православных священников. 
Жертвой стал отец Николай — грек, кото-
рый служил в маленькой православной 
церкви Константинопольского прихода. 
Я с ним не был знаком. Думаю, это оче-
редное символическое действо с целью 
запугивания христиан во Франции, по-
пытка отомстить им за кощунственную 
историю, к которой они не имеют абсо-
лютно никакого отношения.

Как вы отнеслись к очередному появ-
лению в прессе карикатур на пророка? 

Мы видим, что французские вла-
сти защищают право именно на такие 
кощунственные действия, считают 
их неотъемлемой частью прав челове-
ка и свободы самовыражения. В России 
к этому относятся иначе. И я считаю, что 
подобные карикатуры абсолютно не-
приемлемы. Нельзя оскорблять чужие 
религиозные чувства.

Но ведь одно дело изображение, а дру-
гое — убийство...

Разумеется, это абсолютно чудовищ-
ный поступок, безумный ответ на ка-
рикатуры. Он ещё раз свидетельствует 
о том, что во Франции есть серьёзные 
проблемы с радикальным исламом. Ни-
кто никого не боится, властям угрожа-
ют. На сайтах, в соцсетях мы постоян-
но наблюдаем, что среди мусульман 
идёт сильное брожение, они возмуще-
ны. Мне кажется, что последние терак-
ты — предвестники какой-то крупной 
религиозной войны. Особенно, если 
тема карикатур — право на кощунство, 
на оскорбление чужой религии — бу-
дет и дальше активно педалировать-
ся. Всё это грозит привести к серьёз-
ным, непредсказуемым последствиям 
не только во Франции, но и во всей Евро-

пе. Мусульманская умма очень велика 
и постоянно растёт, в том числе в Ниц-
це и на всём Лазурном Берегу. В като-
личестве же обратная картина, в том 
числе нехватка священников, средний 
возраст которых около 70 лет. В неко-
торых городах сносят старые католи-
ческие храмы — полузаброшенные или 
просто обветшавшие.

Эти церкви не только сносят, но и посто-
янно выставляют на продажу...

Продают и превращают непонятно 
во что — в увеселительные заведения, 
бары, спортклубы. Это тоже кощунство. 
Получается, что христианские церкви 
атакуют со всех сторон — как со сторо-
ны радикального ислама, так и со сто-
роны либо атеистов (во Франции это 
очень модно), либо сторонников ра-
дикального отделения Церкви от го-
сударства. Есть серьёзный кризис, ко-
торый французские власти разрешать 
не готовы. Поэтому мэр Ниццы Кри-
стиан Эстрози постоянно подчёркива-
ет: пришло время поддерживать церк-
ви. Исчезают культура, вера, моральные 
ценности. Всё это приводит к тому, что 
Католическая церковь сдаёт позиции, 
растёт мусульманская община, среди 
которой много радикальной молодёжи.

Насколько я понимаю, базилика Нотр-
Дам расположена неподалёку от Свя-
то-Николаевского собора?

Это ближайший к нам храм, самый 
большой в Ницце, который находится 
на пешеходной улице Жана Медсена 
(названа в честь бывшего мэра Ниццы. 

— «Известия»). Мы полностью солидар-
ны с католической общиной, с которой 
нас связывают тёплые братские отно-
шения. Нет у нас проблем и с мусуль-
манской уммой в Ницце. Мы общаемся.

Кто сегодня ваши прихожане?
Наша община, в которой около 500–

700 человек, сейчас в основном состоит 
из русских, украинцев и молдаван. Есть 
также грузины, сербы, болгары. Во вре-
мя карантина, который начался в ми-
нувшую пятницу, число прихожан будет 
очень ограничено. Если власти разре-
шат, мы не планируем закрывать наш 
храм в течение дня.

Ваш храм охраняется?
Исключительно силами прихожан-

добровольцев. Поэтому в любом случае 
риск остаётся. В католических церквях 
и вовсе никакой охраны. Разве что сидит 

какая-нибудь старушка, которая слег-
ка за всем присматривает. Никто рань-
ше никогда не думал, что найдутся люди, 
которые придут в храмы убивать. В со-
борах вообще запрещено иметь оружие. 
Городские власти могут взять их под ох-
рану только на какое-то время, потому 
что силы полиции очень ограниченны. 
Об этом много говорили и после терак-
та 2016 года в Ницце. Сначала охраняли, 
потом перестали. Опять-таки остаётся 
провоцирующий фактор в виде карика-
тур и настойчивости, с которой власти 
выступают за их публикацию и в даль-
нейшем. Странная позиция, которая аб-
солютно не поддерживается религиоз-
ной общиной.

Свято-Николаевский собор — одна 
из главных достопримечательностей 
Ниццы. Можно сказать, что вы живёте 
в самой гуще событий?

Собору нельзя изолироваться. Отно-
шения с французами у нас очень хоро-
шие. Многие наши прихожане франко-
язычные. Мы используем французский 
и современный русский для проповеди, 
а для богослужения — церковно-славян-
ский. Собор всегда объединял русских, 
которые для французов сделали очень 
много. Во многом благодаря нашим со-
отечественникам Ницца давно превра-
тилась в знаменитый курорт. Сюда при-
езжали два поколения царской семьи. 
Рядом с нами расположены бульвар Ца-
ревича и авеню Николая II. Есть в городе 
и Сталинградский бульвар. Мэр Кристи-
ан Эстрози, который жил рядом с нашим 
храмом, высоко ценит заметный эконо-
мический и культурный вклад россиян 
в жизнь города. Он говорит, что в Ниц-
це никаких санкций против России нет 
и быть не может.

Собор Святого Николая известен в Ниц-
це и своей культурно-просветительской 
деятельностью. Насколько она сплачи-
вает ваших прихожан?

Проводим встречи с деятелями ис-
кусства, кинорежиссёрами, писателями, 
которые приезжают в Ниццу из России. 
Они здесь очень нужны для поддержа-
ния связи православной общины с на-
шей родиной.

Слышал, что у соотечественников поль-
зуются успехом встречи анонимных ал-
коголиков в соборе.

Их проводит на русском монах Сера-
фим. Алкоголики есть везде, в том чис-
ле и на Лазурном Берегу.

Плато за отдых
Что последует за очередным рекордом заболеваемости COVID

 Новости

Измир напополам
Жители турецкого города боятся возвращаться в дома

Эльнар Байназаров

Р азрушительное землетрясение маг-
нитудой 6,6 балла в Измире унесло, 

по последним данным, 60 жизней. Поч-
ти тысяча человек получили ранения 
и травмы. Толчки начались 29 октября — 
буквально в течение 15–30 секунд были 
полностью уничтожены шесть зданий, 
а ещё десять оказались в близком к об-
рушению состоянии. Больше всего по-
страдали города на западе Турции 
и греческий остров Самос. В Россий-
ском союзе туриндустрии «Известиям» 
сообщили, что большинство россиян 
отдыхают в Анталье и на турпоток из РФ 
в Турцию землетрясение не повлияет.

�� ШАНСОВ ВСЁ МЕНЬШЕ

По данным управления по предотвра-
щению и ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций при прави-
тельстве Турции (AFAD), из-под зава-
лов удалось спасти уже более 100 че-
ловек. Поиски продолжаются, число 
раненых приближается к тысяче, и эта 
цифра постоянно растёт.

Работы по расчистке завалов долж-
ны завершиться в течение десяти дней, 
передаёт Haber Türk. Шансов найти вы-
живших под завалами всё меньше — по-
сле трагедии прошло уже свыше 48 ча-
сов.

Одновременно землетрясение про-
изошло и у греческого острова Самос, 
на востоке Эгейского моря. В сейсми-
ческой лаборатории Афинского уни-
верситета заявили: толчки имели 
магнитуду 6,8 балла. Они ощущались 
по всей Греции.

— Согласно сообщению мэра Запад-
ного Самоса Александроса Лимпери-
са, один человек был ранен при паде-
нии стены, — уточнили в сейсмической 
лаборатории.

В ходе толчков обрушилась часть 
церкви Божьей Матери в городе Неон-
Карловаси, разрушены исторические 
здания на побережье острова.

�� «НА СУМКАХ С ОДЕЯЛАМИ»

Когда началось землетрясение, жи-
тель Измира врач Салават Абраров 
был на работе.

— Я сидел в кабинете, вдруг слы-
шу, в коридоре одна из работниц 
что-то в панике говорит о своей до-

чери, вышел к ним и почувствовал 
резкое головокружение и ощущение, 
будто земля из-под ног уходит. Про-
должалось всё, наверное, не дольше 
минуты, было заметно, как качаются 
здания и машины. Когда всё вроде бы 
закончилось, начали поступать паци-
енты с травмами. Парень выпрыгнул 
со второго этажа, обе ноги онемели, 
но пострадал не сильно, поправится. 
Как только я сдал смену, поехал домой, 
и таких толп в метро здесь ещё никог-
да не видел, — рассказал он.

По его словам, ночь после землетря-
сения практически все жители города 
провели на улице с вещами, многие пы-
тались уехать из города.

Лилию Тутаеву землетрясение так-
же застало на рабочем месте.

— Мы думали, это быстро прекратит-
ся — обычно 5–6 секунд длится. А тут 
было долго, и всё сильнее. Мы с колле-
гами выбежали на улицу. Люди были 
очень напуганы, плакали, некоторым 
стало плохо. Всё движение просто вста-
ло, везде пробки, ездили только скорые. 
Толчки длились примерно минуту, 15–
30 секунд не прекращались точно, — 
рассказала Лилия «Известиям».

Толчков было несколько, и они по-
разному ощущались в различных рай-
онах города, сообщил «Известиям» 
Мехмет, повар одной из кебабных Из-
мира.

— В нашем районе было не так силь-
но, как в порту. Все заведения в центре 
города по-прежнему закрыты, откры-
ты только аптеки и ларьки. Ситуа-
ция нормализуется, начались работы 

по вывозу мусора, расчищают трассы 
на выезде из города, — поделился он.

Больше всего от удара стихии по-
страдали старые здания в районах Бай-
раклы и Борнова, добавила Лилия Ту-
таева.

— Дома не прошли по сейсмологи-
ческим стандартам, но были сданы 
в аренду, на многих новостройках по-
явились трещины, — посетовала собе-
седница «Известий».

Большинство магазинов закрылось 
сразу после толчков. Люди не торопят-
ся возвращаться в дома — жители Изми-
ра собирают самое необходимое и вы-
ходят к специальным точкам сбора при 
землетрясениях, которые были заранее 
созданы для подобных ситуаций.

— Я была дома и быстро выбежала 
на улицу. Слава Богу, разрушений в на-
шем доме нет, после окончания я вер-
нулась домой. Землетрясения в Из-
мире бывают часто, но такое сильное 
случилось впервые за пять лет моего 
проживания здесь. В самом городе, на-
сколько я знаю, наводнений не было, 
но в пригороде — в небольшом городе 
Сеферихисар — волны дошли до горо-
да и затопило все магазины на первых 
этажах, — рассказала «Известиям» жи-
тельница Измира Лейсан Шанлы.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЙ УДАР

В посольстве РФ в Анкаре заяви-
ли: данных о пострадавших россия-
нах пока нет. Большая часть граждан 
России отдыхает в Анталье, которая 
практически не была затронута толч-

ками, уточнил «Известиям» вице-пре-
зидент Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин.

— Измир — крупный торговый порт 
на берегу Эгейского моря, однако 
он не так востребован среди наших со-
граждан. Прямых чартеров из России 
туда нет. На турпоток в Турцию зем-
летрясение не повлияет, Анталья вне 
подобных сейсмических рисков, — за-
явил эксперт.

Землетрясения в этой части Среди-
земноморья происходят с незавидной 
регулярностью, пояснил «Известиям» 
руководитель центра изучения новой 
Турции Юрий Мавашев. В последний 
раз мощные толчки были зафиксиро-
ваны в феврале 2019 года на побере-
жье Мраморного моря — землетрясе-
ние почувствовали в Стамбуле, Бурсе 
и Эдирне.

— Турции не посчастливилось на-
ходиться в сейсмоопасном районе. 
В Стамбуле и других крупных городах 
здания проектируются с применени-
ем японских технологий, они сейсмо-
устойчивы. В зоне риска в основном 
старые постройки, именно они и обру-
шились в Измире, — отметил эксперт.

Прогнозировать, как землетрясе-
ние ударит по политическим позици-
ям президента Эрдогана, пока рано, 
уточнил он. Но если выяснится, что 
не сработали службы предупрежде-
ния (а именно это, судя по сообщени-
ям очевидцев, и произошло), это вы-
зовет сильную негативную реакцию 
по отношению к властям.

По словам турецкого политолога 
Керима Хаса, измирское землетрясе-
ние и то, как городские власти справят-
ся с ним, могут привести к серьёзным 
политическим изменениям. Главой 
второго крупнейшего города в Турции 
с 2019 года стал представитель оппози-
ционной Народно-республиканской 
партии (CHP) Тунч Сойер.

— С тех пор к нему было повышен-
ное внимание со стороны правящей 
Партии справедливости и развития, 
власти искали любую причину для 
критики мэра, — рассказал политолог 
«Известиям».

Также эксперт подчеркнул: несмо-
тря на напряжённые отношения, од-
ной из первых оказать помощь Турции 
вызвалась Греция. После ЧП в Измире 
страны договорились совместно бо-
роться с последствиями удара стихии.

дежду на то, что ситуация не будет ухуд-
шаться. Динамика заболеваемости, ди-
намика госпитализаций и пневмоний 
минимальные. Я думаю, что на этой не-
деле будет ещё меньше, чем в предыду-
щие, — заявил мэр города Сергей Собя-
нин в эфире телеканала «Россия 24».

Оптимальными считают действую-
щие ограничения и в Совете Федерации.

— Динамика, которую мы видим, 
не носит взрывного характера, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» сена-
тор Валерий Рязанский. — Это значит, 
что применяемые методы позволяют 
ситуацию контролировать.

При этом в регионах, по мнению 
парламентария, проще следить за вы-
полнением предписаний за счёт мень-
шей, чем в столице, плотности насе-
ления.

А вот Европа борется с COVID-19 бо-
лее радикальными методами. Так, 

в Бельгии с понедельника будут откры-
ты только аптеки, продуктовые мага-
зины и предприятия, работа которых 
жизненно необходима для страны. Гу-
лять в парках можно компанией не бо-
лее четырёх человек.

В субботу, 31 октября, четырёхне-
дельный локдаун объявил премьер-ми-
нистр Великобритании Борис Джонсон. 
С четверга здесь будут работать только 
самые необходимые магазины.

В этот же день канцлер Австрии Се-
бастьян Курц анонсировал введение 
в стране режима самоизоляции с 3 но-
ября.

Если судить по суточной заболева-
емости, Россия находится на восьмой 
строчке мирового антирейтинга. На пер-
вом месте США (+99 356), далее следуют 
Индия (+46 963), Франция (+32 530), Ита-
лия (+31 756), Бразилия (+22 282), Англия 
(+21 915) и Польша (+21 897).

ны (Украины), возглавляет политиче-
скую партию государства, где на него 
заведён ряд уголовных дел. У Михаила 
Саакашвили сейчас нет ресурсов для 
мобилизации сил поддержки, — заявил 
«Известиям» директор Института ми-
ротворческих инициатив и конфлик-
тологии Денис Денисов.

По его словам, политический климат 
в Грузии не располагает условиями для 
«цветной революции» и максимум, кото-
рого можно ожидать, — локальные вол-
нения. — Изначально ЕНД делало ставку 
на протесты, потому что на официаль-
ных выборах они победить не могли. 
Но если бы у них было желание осуще-
ствить аналог революции, то массовые 
протесты со стороны сил Саакашвили 
уже шли бы вовсю. Видимо, сейчас уже 
не та поддержка, а население не прием-
лет возвращения к тому варианту, ко-
торый существовал, — заявил в беседе 
с «Известиями» заведующий отделом ев-
разийской интеграции и развития ШОС 
Института стран СНГ Владимир Евсеев.

По мнению грузинского полито-
лога Игоря Гвритишвили, правящая 
партия грамотно вела себя во время 
пандемии и смогла построить систе-
му защиты населения, что сыграло ей 
на руку во время выборов. В то время 
как Саакашвили грузинский избира-
тель по-прежнему не готов простить 
события 2008 года.

— Угроза для «Грузинской мечты» 
кроется в том, что пока перевес состав-
ляет лишь один мандат. На прошлогод-
них парламентских выборах многие 
депутаты этой партии ушли и сформи-
ровали свои фракции, — заявил «Извес-
тиям» эксперт.

�� ЕЩЁ НЕ СОЗРЕЛИ

По предварительным данным, помимо 
главных конкурирующих блоков в пар-
ламент вошло ещё семь партий. Одна 
из немногих пророссийских сил в лице 
«Демократического движения — Еди-
ной Грузии» Нино Бурджанадзе порог 
не прошла. И даже надежды на партию 
Ирмы Инашвили «Альянс патриотов», 
по мнению политологов, напрасны.

— Не в этом разрезе стоит ждать по-
тепления отношений с Россией. Про-
хождение «Альянса патриотов» важ-
но только с точки зрения символизма, 
который демонстрирует, что некото-
рая часть граждан Грузии готова го-

лосовать за пророссийские силы. 
На политическом уровне вернуть вза-
имоотношения двух стран на уровень 
добрососедского существования та-
ким маленьким силам не удастся, — за-
явил Денис Денисов.

Результаты выборов в Грузии гово-
рят о том, что республика ещё не со-
зрела для нормализации отношений 
с Россией, заявил «Известиям» первый 
заместитель председателя комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Виктор Водолацкий.

— Диалог возможен только если сам 
народ желает этого. А когда народ Гру-
зии голосует за партию провокатора 
Саакашвили, который породил все ан-
тироссийские настроения в стране, на-
верное, основы для изменения ситуа-
ции в лучшую сторону всё-таки ещё 
нет, — считает депутат. — Хотя боль-
шинство жителей Грузии и желали бы 
восстановить социально-экономиче-
ские и дружеские отношения с РФ, ны-
нешняя политика Запада — через соц-
сети, НКО — промывает мозги.

По его мнению, от антироссийской 
политики в итоге будет страдать сама 
республика — её экономика и туринду-
стрия. Для Запада главное — не доста-
ток грузин, а «поддержка русофобских 
настроений», уверен парламентарий.

— Учитывая, что западные ресурсы 
поддерживают лишь верхушку власти, 
а простые люди оттуда ничего не полу-
чают, процесс продлится ещё несколь-
ко лет. После этого ситуация начнёт 
меняться совсем в другую сторону, — 
добавил Виктор Водолацкий.

По мнению политолога Игоря Гври-
тишвили, появление партии Ирмы 
Инашвили в парламенте к принци-
пиальным изменениям не приве-
дёт. Как отмечает эксперт, экономи-
ческое сотрудничество РФ и Грузии 
не прекращается, несмотря ни на что, 
но восстановление дипотношений 
пока не видится возможным.

Исход голосования и будущее Гру-
зии пока кажутся очевидными, одна-
ко второй тур выборов в 15 округах 
из 30 пройдёт только через три неде-
ли. Формировать правительство «Гру-
зинской мечте» придётся в условиях 
жёсткого давления и недовольства оп-
позиции. Уже вечером 1 ноября на ули-
цах Тбилиси начались протесты. Пока — 
локальные.
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В домашнем режиме 
Россияне сокращают покупку одежды  
и походы в кафе

Наталья Ревва 

Потребительская активность насе-
ления за неделю — 23–29 октября 

сократилась до 6,3 балла с показате-
ля в 6,9 балла в начале месяца, следует 
из исследования аналитического про-
екта Tinkoff CoronaIndex (документ есть 
у «Известий»). Восстановление деловой 
активности в стране замедлилось, под-
тверждают и данные ЦБ. Россияне от-
кладывают покупку промтоваров, сер-
висов, услуг и одежды, при этом растут 
траты на продукты питания, онлайн-об-
разование, лекарства и спортинвентарь, 
рассказали «Известиям» представите-
ли продуктовых сетей, аптек и интер-
нет-сервисов.

�� ПРОДАЖИ ВНИЗ

Наиболее серьёзное падение доходов 
бизнеса фиксируется в секторе про-
даж одежды и обуви (–9% по сравнению 
с предыдущей неделей), турагентствах 
(–6%), в кафе и ресторанах (–4%), отме-
чается в исследовании «Тинькофф». 
Вместе с тем 4% потерял спрос на об-
щественный транспорт, а автоуслуги 
упали на 5%. По данным финансовой 
компании, уменьшился спрос на же-
лезнодорожные билеты (–5% за неде-
лю и –45% в годовом выражении).

Снижение доходов в этих сегмен-
тах привело к сокращению Tinkoff 
CoronaIndex в среднем до 6,3 балла 
на неделе с 23 по 29 октября. В качестве 
его максимального значения — 10 бал-
лов — принят декабрь 2019 года, когда 
«Тинькофф» зафиксировал пик потре-
бительской активности.

В лидерах роста, судя по данным 
Tinkoff CoronaIndex, оказались кате-
гории трат на развлечения — развле-
кательные центры, выставки, детские 
и игровые зоны в ТЦ, зоопарки (+22%) — 
и на образование (+10%). Покупки в су-
пермаркетах и аптеках немного вы-
росли, но в целом остались на уровнях 
прошлой недели.

Индекс потребительской актив-
ности в Москве за неделю снизился 
сильнее, чем в среднем по стране, и со-
ставил 5,1 балла. Затраты жителей сто-
лицы в кафе и ресторанах за неделю 
сократились на 4%, а по сравнению с ок-
тябрём 2019-го уменьшились на 25%, от-
мечается в исследовании «Тинькофф».

Данные ЦБ, с которыми ознакоми-
лись «Известия», подтверждают, что 
в России приостановилось восстанов-
ление деловой активности. В то время 
как расходы на товары продолжили ра-
сти, спрос на услуги существенно со-
кратился, следует из оперативных ин-
дикаторов Банка России. В регуляторе 
считают, что по мере введения новых 
ограничений и перевода сотрудников 
на удалённую работу потребительский 
спрос продолжит меняться.

В сентябре оборот розничной тор-
говли снизился на 0,3%, при этом спрос 
на продовольствие сократился на 0,5%, 
говорится в отчёте Центробанка. 
В то же время, по данным регулятора, 
восстановление в сфере услуг замедли-
лось до +4,1% в сентябре по сравнению 
с +9,2% в мае. Объём платных услуг вос-
становился только до уровня первого 
полугодия 2007 года, подчеркнули в ЦБ.

В Минэке не смогли оперативно пре-
доставить для «Известий» прогноз ди-
намики деловой активности в ноябре.

�� ГРЕЧКОЙ НЕ ЗАПАСАЮТСЯ

В октябре в «Ашане» зафиксировали 
рост спроса на электронику и бытовую 
технику — это связано с необходимо-
стью работы и учёбы в домашних ус-
ловиях. Также показывают прогресс 
в среднем на 10–15% товары для спор-
та: многие клиенты отдают предпочте-
ние домашним тренировкам, сообщил 
«Известиям» представитель сети гипер-
маркетов.

При этом резкого роста спроса 
на продовольственные товары, в том 
числе на продукты с длительным сро-
ком годности, в «Ашане» не наблюдают. 
В сети гипермаркетов «Лента» также 
не отмечают увеличения объёма по-
купок в категории товаров первой не-
обходимости.

В сервисе доставки продуктов 
Igooods фиксируют рост количе-
ства заказов по сравнению с летом. 
Это связано с возвращением людей 
из отпусков, началом делового сезо-
на, плохой погодой и усилением мер 
из-за коронавируса, считает CEO 
и сооснователь сервиса Григорий Ку-
нис. Он отметил, что взрывного ро-
ста спроса, как было весной, сейчас 
нет: пользователи не закупают десят-
ками пачек крупы, макароны и сред-
ства защиты.

В период с 19 по 25 октября прода-
жи продуктов питания выросли на 17% 
по сравнению с началом месяца, оце-
нили для «Известий» в Wildberries. 
За тот же период продажи детского 
питания увеличились на 15%, а това-
ров для здоровья — на 8%. В сети аптек 
«Фармленд» подтвердили «Известиям», 
что уже несколько недель наблюдают 
покупку лекарств впрок.

В KFC отмечают сокращение числа 
посетителей в залах с одновременным 
ростом заказов через сервисы достав-
ки. По сравнению с июнем продажи 
в целом выросли более чем в 1,5 раза, 
отметила PR-директор KFC в России, 
СНГ, Центральной и Восточной Евро-
пе Ирина Гущина.

В то же время россияне проявля-
ют повышенный интерес к обучению 
в интернете: так, количество записей 
на занятия на портале Coursera за про-
шедшую неделю увеличилось на 41% 
по сравнению с тем же периодом про-
шлого года, рассказал «Известиям» 
представитель платформы. Он под-
черкнул: пик регистраций на курсы 
пришёлся на 20 октября, когда их ко-
личество увеличилось на 64% по срав-
нению с тем же днём в 2019 году.

Сервис онлайн-образования «Лек-
ториум» зафиксировал рост поль-
зователей на 20% по отношению 
к сентябрю: уровень продаж достиг 
апрельского показателя, рассказал 
«Известиям» директор портала Яков 
Сомов.

�� ДО ПОЛОВИНЫ

Летом, после отмены карантинных мер 
и открытия ресторанов для посеще-
ния, число посетителей росло, но дохо-
ды в редком случае достигали уровня 
прошлого года, рассказал «Известиям» 

президент Федерации рестораторов 
и отельеров Игорь Бухаров. Он под-
черкнул: при снижении выручки в три 
раза у некоторых предприятий арен-
додатели требовали платежи в уста-
новленных объёмах.

По оценкам Игоря Бухарова, до-
ставка еды на дом составляет лишь 
5–8% от доходов ресторанов. Кроме 
того, россияне изменили потреби-
тельское поведение и стали меньше 
тратить на питание в общественных 
местах, отметил он.

До конца года и в течение первой 
половины 2021-го может закрыться 
до 50% ресторанов, кафе и баров, за-
явил «Известиям» первый вице-пре-
зидент ассоциации компаний малого 
бизнеса «Опора России» Павел Сигал.

— Магазины одежды и обуви так-
же ощутили снижение посещаемо-
сти, хотя обычно осенью наблюда-
ется рост спроса. В секторе продаж 
книг начались банкротства — это ил-
люстрирует закрытие одной из круп-
нейших сетей — «Республики», — под-
черкнул Павел Сигал.

По его словам, сектор туризма по-
терял в этом году 1 трлн рублей, вос-
становление отрасли может занять 
несколько лет, так как это будет зави-
сеть от уровня доходов граждан и си-
туации с открытием границ с други-
ми странами.

Малый и средний бизнес стал са-
мым пострадавшим в пандемию, так 
как у предприятий не оказалось фи-
нансовой подушки, чтобы пережить 
долгий период падения спроса, отме-
тил представитель «Опоры России». 
Он подчеркнул, что уже сейчас в стра-
не закрылось каждое пятое предприя-
тие сектора, а в следующем году тен-
денция может продолжиться, что 
будет связано и с увеличением нало-
говой нагрузки.
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Екатерина Виноградова

В ближайшие пять лет наибольшей по-
пулярностью у российских работода-

телей будут пользоваться специалисты 
по искусственному интеллекту, машин-
ному обучению и Big Data. Об этом гово-
рится в докладе Всемирного экономи-
ческого форума «Будущее рынка труда» 
(The Future of Jobs Report), с которым оз-
накомились «Известия». В то же время 
бухгалтеры, секретари и юристы, на-
против, всё чаще будут признаваться из-
быточными кадрами и попадать под со-
кращение. Авторы доклада полагают, что 
такие изменения связаны с роботизацией 
рынка труда, в то время как опрошенные 
«Известиями» эксперты говорят о низкой 
квалификации представителей «лишних» 
профессий.

�� КРУТО ТЫ ПОПАЛ

К 2025 году доля сотрудников, которых 
крупнейшие работодатели по всему 
миру признали наименее значимыми 
для своего бизнеса, сократится отно-
сительно общего числа работников: 
если сейчас они составляют в среднем 
15,4% численности трудящихся в каж-
дой из компаний, то через пять лет их бу-
дет не больше 9%. Это следует из докла-
да Всемирного экономического форума, 
посвящённого будущему рынка труда 
(The Future of Jobs Report). В абсолютных 
цифрах только в результате роботиза-
ции исчезнет 85 млн рабочих мест, го-
ворится в документе.

В России наименее востребованными 
у работодателей специалистами на го-
ризонте пяти лет оказались рядовые со-
трудники бухгалтерии. На втором месте 
в антирейтинге расположились секре-
тари и администраторы, а на третьем — 
наборщики данных. Избыточными рос-
сийские компании также посчитали 
торговых представителей, внутренних 
аудиторов, юристов и юридических се-
кретарей. Под сокращение до 2025 года 
могут попасть и занятые физическим 
трудом, а именно механики и ремонтни-
ки, заводские рабочие и коммивояжёры.

Впрочем, им на смену придут новые 
профессии, которые появляются по мере 
изменения отношений между машинами, 
алгоритмами и человеком на рынке тру-
да, говорится в докладе ВЭФ. Таким обра-
зом, в ближайшую пятилетку будет соз-
дано минимум 97 млн рабочих мест. При 
этом доля представителей новых про-
фессий в общем числе работников ком-
паний вырастет с 7,8 до 13,5%.

В России уже сейчас наибольшей 
востребованностью пользуются спе-
циалисты по искусственному интел-
лекту и машинному обучению, анали-
тики данных, а также эксперты по Big 
Data. Чуть реже работодатели заявля-
ли о растущей роли разработчиков про-
граммного обеспечения, специалистов 
по оптовой торговле и оптимизации 
бизнес-процессов. Замыкают топ-10 
наиболее перспективных профессий 
интернет-маркетологи, администра-
торы баз данных, а также менеджеры 
по продаже бизнес-услуг. При этом, го-
воря о самых важных качествах на-
ёмного работника, работодатели на-
зывали умение комплексно решать 
проблемы, аналитическое мышление, 
быструю обучаемость и эмоциональ-
ный интеллект.

Не последнюю роль в ускорении за-
мены устаревших профессий новыми 
сыграла и пандемия, сообщается в ис-
следовании. В частности, 80,6% россий-
ских компаний стали обеспечивать сво-
им сотрудникам больше возможностей 
для дистанционной работы и чаще ис-
пользовать цифровые инструменты (на-
пример, видеозвонки). Почти половина 
предприятий (47,2%) наладила автома-
тизацию, а каждая третья фирма стала 
применять технологии дистанционно-
го повышения квалификации персона-
ла. В целом для 30% компаний пандемия 
стала катализатором организационных 
преобразований.

В рамках исследования ВЭФ опро-
сил 291 компанию с совокупным числом 
сотрудников 7,7 млн. Сбор информации 
проходил с января по сентябрь 2020 года.

�� НА МЕСТЕ РОБОТОВ

Спрос на IT-специалистов — например, 
программистов, системных аналити-
ков, экспертов по анализу данных, ис-
кусственному интеллекту и машин-
ному обучению — действительно 
будет расти в ближайшие годы, со-
гласились во ВНИИ труда Минтруда 
РФ. Это объективный процесс, вы-
званный технологическим прогрес-
сом и трансформацией рынка рабо-
чей силы.

Впрочем, высокий спрос на них бу-
дет зафиксирован, скорее, в относи-
тельных, а не в абсолютных величинах, 
уверены во ВНИИ труда. Битва за та-
ланты в сфере IT серьёзная, готовых 
высококвалифицированных специа-
листов немного, но эти профессии да-

Вызов принят
Выйдет ли на российский рынок такси новый игрок

Роман Кильдюшкин

А мериканский агрегатор такси Lyft 
зарегистрировал в России товар-

ный знак. Это может говорить о планах 
компании вскоре выйти на новый рынок, 
считают некоторые опрошенные «Извес-
тиями» эксперты. Впрочем, юридическое 
лицо в России пока не зарегистрировано, 
обращают внимание другие. Если агре-
гатор всё же заработает в нашей стране, 
то его появление может изменить баланс 
как в конкретных городах, так и на рынке 
в целом, считают специалисты.

�� АГРЕГАТОР ПОДАЛ ЗНАК

В реестре российских товарных зна-
ков на сайте Федерального института 
промышленной собственности (ФИПС) 
появилась информация о регистрации 
товарного знака Lyft. Агрегатор подал 
заявку 27 января 2020 года, а 25 июня 
она была одобрена. Товарный знак за-
регистрирован в нескольких катего-
риях Международной классифика-
ции товаров и услуг. Это в том числе 
«загружаемое программное обеспече-
ние для использования в координации 
транспортных услуг» и «транспортные 
средства».

Lyft — американский сервис такси. 
Это второй после Uber игрок на рын-
ке США. На долю Lyft в Штатах при-
ходится 29% поездок, оформленных 
через сервисы райдшеринга (совмест-
ное использование частного автомо-
биля с помощью онлайн-сервисов по-
иска попутчиков, к ним себя относят 
и Uber, и Lyft), а на долю Uber — 71%, 
свидетельствуют данные американ-
ских аналитиков по итогам сентября. 
Основа бизнес-модели обеих компа-
ний — привлечение водителей со сво-
им транспортом как индивидуальных 
предпринимателей.

В качестве лица для переписки 
на сайте ФИПС указан партнёр меж-
дународной юридической фирмы 

Gowlings WLG и президент Палаты па-
тентных поверенных РФ Александр 
Христофоров. В разговоре с «Известия-
ми» он подтвердил, что подавал обсуж-
даемую заявку.

— Безусловно, это (регистрация то-
варного знака. — «Известия») говорит 
о заинтересованности компании в рос-
сийском рынке, — отметил Александр 
Христофоров.

Также процедура нужна для защиты 
товарного знака от использования дру-
гими компаниями и «подготовки почвы 
для дальнейшего вхождения на рынок», 
сказал он. О конкретных планах компа-
нии по запуску в России эксперту ни-
чего не известно.

Lyft на запрос издания не ответила. 
Однако при загрузке официального 
сайта компании из России ресурс авто-
матически переключается на русский. 
Родной язык пользователи рунета мо-
гут увидеть во многих разделах, но са-
мый главный — «поездки» — не переве-
дён. Мобильное приложение на Android 
и на iOS тоже работает на английском.

Регистрация товарного знака необя-
зательно связана с планами по выходу 

компании на рынок какой-либо страны, 
считает руководитель центра компе-
тенций Международного евразийско-
го форума такси Станислав Швагерус.

— Как правило, о серьёзности наме-
рений говорит регистрация юриди-
ческого лица в России, участие пред-
ставителей компании в профильных 
мероприятиях — форумах, конферен-
циях участников рынка, — рассказал 
эксперт.

Ни того ни другого за Lyft замечено 
не было, добавил он.

�� В ОЖИДАНИИ

Интерес компаний вроде Didi (китай-
ская компания, предоставляющая в том 
числе услуги такси, аренды автомобиля, 
райдшеринга) и Lyft — показатель боль-
шого потенциала российского рынка 
такси, считают в ГК «Везёт». В том чис-
ле и регионального, где сервисы заказа 
легковых автомобилей становятся аль-
тернативой общественному транспор-
ту, сказали там.

— Выход на новый рынок подразу-
мевает большие бюджеты. Поэтому 

приоритеты Lyft будут сосредоточены 
на том, чтобы завоевать на нём свою 
долю. Этот процесс может изменить ба-
ланс условий как в конкретном городе, 
так и на рынке в целом. Мы, безуслов-
но, будем внимательно следить за дея-
тельностью нового игрока, — заявила 
представитель пресс-службы «Везёт» 
Юлия Варламова.

Конкуренция на рынке способству-
ет развитию всей таксомоторной от-
расли, отметили в «Ситимобил». Одна-
ко модели работы сервисов вроде Lyft 
в США и в России отличаются, обрати-
ли внимание в компании.

— В России в крупных городах води-
тели преимущественно берут автомо-
били в аренду у таксопарков, а не ис-
пользуют свои личные — такая модель 
распространена в США — основном 
рынке работы Lyft, — объяснили в «Си-
тимобил».

В «Яндекс.Такси» и BlaBlaCar воздер-
жались от комментариев.

�� ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

Lyft, как и Uber, называет себя райд-
шерингом. Для клиента между таким 
сервисом и такси большой разницы 
нет — в любом случае машина приедет 
вовремя и отвезёт куда надо. Но «под ка-
потом» эти бизнесы сильно отличаются. 
Например, традиционное такси подраз-
умевает наличие таксопарка и коман-
ды трудоустроенных водителей. Райд-
шерингу же необязательно иметь свои 
автомобили. Эти сервисы позволяют 
любому человеку с машиной зареги-
стрироваться в мобильном приложе-
нии, став таксистом.

Изначально под райдшерингом под-
разумевались обоюдно выгодные по-
ездки. Пассажир открывал приложение, 
указывал пункт назначения, а алго-
ритм искал водителя, которому было 
бы удобно подвезти клиента. Но отно-
шение к этой бизнес-модели быстро 
изменилось. Сегодня шофёры не идут 

Юрист не нужен
Давосский форум составил рейтинг популярных профессий в РФ
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За госкомпанию
A Во втором случае финанси-

рование происходит через 
поддержку проектов институтами раз-
вития на конкурсной основе. При этом 
институты развития самостоятельно 
будут решать, какие проекты и техно-
логии поддерживать, а какие нет. Таким 
образом, государство с себя снимает 
ответственность за развитие отдель-
ных технологий, указал собеседник.

В пресс-службе Минцифры «Извес-
тиям» пояснили: в новую редакцию 
федерального проекта «Цифровые 
технологии» отдельно включены те тех-
нологии, по которым уже есть дорож-
ные карты. Это квантовые вычисления, 
квантовые коммуникации и 5G. В июле 
2019 года «Ростех» (совместно с «Росте-
лекомом»), «Росатом» и РЖД подписали 
три соглашения с правительством с це-
лью развития отдельных высокотехно-
логичных направлений — беспроводной 
связи нового поколения, квантовым вы-
числениям и квантовым коммуникаци-
ям. Одним из обязательств стала разра-
ботка дорожных карт по закреплённым 
за ними технологиям. «Ростех», «Рос-
атом» и РЖД готовили дорожные кар-
ты в течение 2020 года с привлечением 
собственной инфраструктуры и специ-
алистов.

Бюджетные средства на 5G, кванто-
вые вычисления и квантовые комму-
никации будут выделены госкорпора-
циям, поскольку они отвечают за эти 
технологии по соглашениям с прави-
тельством, сказали «Известиям» в «Рос-
техе». При этом остальные технологии 
также получат финансирование — оно 
будет осуществляться не напрямую че-
рез госкорпорации, а через институты 
развития, подчеркнули в центре ком-
петенций «Ростеха» по цифровой эко-
номике.

По технологиям, по которым карты 
высокотехнологичных направлений 
отсутствуют, поддержка будет проис-
ходить в рамках утверждённых для ин-
ститутов развития (Фонд содействия 
инновациям, ФРИИ, РВК и РФРИТ) 
приоритетов, пояснили «Известиям» 

в Минцифры и АНО «Цифровая эконо-
мика РФ». Это, например, технологии 
распределённого реестра (блокчейн), 
VR и AR (виртуальная и дополненная 
реальности), робототехника.

Эти приоритеты указаны в поста-
новлении правительства от 2 июля 
2020 года № 974, а в сентябре по ним был 
объявлен конкурс на сайте «ИТ-гранты.
РФ». Однако, как добавили в пресс-
службе Минпромторга, ряд направле-

ний, по которым дорожные карты пока 
не утверждены, могут включить в фе-
деральный проект позже.

�� КАРТА И ТЕРРИТОРИИ

Правкомиссия уже одобрила дорожную 
карту «Квантовые коммуникации», раз-
работанную РЖД, сказали «Извести-
ям» в корпорации. В неё вошли больше 
120 мероприятий и проектов, направ-
ленных в том числе на развитие техно-
логий оптоволоконных, атмосферных 
и спутниковых квантовых коммуника-
ций, продвижения квантового интер-
нета вещей, создания коммерческих 
квантовых сетей связи и спецобору-
дования. Также появятся специальные 
фонды для поддержки новых проектов 
и внед рения готовых технологий, сер-
тификационные центры и лаборатории.

Ранее СМИ сообщали: до 2024 го-
да РЖД получит около 20 млрд рублей 
на развитие технологий квантовых 
коммуникаций, однако в самой кор-
порации этот вопрос не комментируют.

На развитие квантовых вычис-
лений до 2024-го направят 23,7 млрд 

рублей, из них 13,3 млрд — из бюдже-
та, сказал «Известиям» советник ди-
ректора по цифровизации «Росатома» 
Михаил Насибулин. В дорожную кар-
ту включены создание на базе россий-
ских разработок систем квантовых 
вычислений, демонстрация «кванто-
вого превосходства» (вычислитель-
ная мощность квантового компью-
тера превосходит классические ЭВМ 
в отдельных специализированных 

задачах), запуск пилотных проектов 
квантовых вычислений на единой об-
лачной платформе и появление соб-
ственной технологической и кадро-
вой базы мирового уровня.

Дорожная карта по развитию 5G 
почти готова. Об этом ранее в кулуа-
рах конференции «Телеком-2020» го-
ворил замглавы Минцифры Олег Ива-
нов. Ключевым мероприятием плана 
должно стать создание отечествен-
ного оборудования для 5G. По дан-
ным «Ведомостей», на эти цели пла-
нируется потратить 21,4 млрд рублей 
до 2024 года.

�� ГЛАВНОЕ — ДОВЕРИЕ

Распределение средств госкорпора-
циям вместо институтов развития 
чревато рисками с точки зрения ком-
мерческой выгоды и успеха, счита-
ет сооснователь и управляющий пар-
тнёр TMT Investments Артём Инютин. 
По его словам, институты развития че-
рез инвестиции в стартапы сделают всё 
в разы дешевле и эффективнее, чем не-
поворотливые в технологиях госкор-

порации. По всему миру сейчас идёт 
тренд на развитие инноваций через не-
большие мобильные команды высоко-
профессиональных специалистов. Тог-
да как большая корпорация действует 
медленнее, и себестоимость её продук-
та будет гораздо выше, предупредил он.

— Мы видели уже достаточно приме-
ров, когда наши госкорпорации пыта-
лись создать поисковики для интерне-
та, мобильные операционные системы 
и тому подобные провальные продук-
ты. Денег всегда тратится очень мно-
го, а на выходе — неуспешные проек-
ты. К сожалению, в информационных 
технологиях у госкорпораций не полу-
чится создать коммерчески успешные 
кейсы, которые будут востребованы 
десятками миллионов человек, — ка-
тегоричен Артём Инютин.

Когда госкорпорациям и их подряд-
чикам уходят основные средства, кри-
терии оценки эффективности стано-
вятся размытыми и процесс принятия 
решений непрозрачен, считает основа-
тель платформы Dsight Арсений Даб-
бах. При этом риски сохраняются стан-
дартные — коррупция, неэффективное 
использование средств и затягивание 
сроков. В данном случае власти посчи-
тали, что основными бенефициарами 
от внедрений будут компании, которые 
хорошо понимают тему и к ним есть до-
верие у руководства страны.

Но положительного в этой идее всё 
же больше, спорит директор регио-
нального инжинирингового центра 
SafeNet Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) Денис Кувиков. 
Отданная госкорпорации технология — 
это один ответственный, который, 
имея внутренние компетенции, а также 
привлекая их снаружи, станет ориенти-
ром для рынка. Что касается коммерче-
ских проектов, то они уже есть в облас-
ти квантовых вычислений, квантовых 
коммуникаций в госкорпорациях, ин-
ститутах развития, НИИ, перечисляет 
Денис Кувиков. Выбор ответственных 
за их развитие вполне обоснован, за-
ключил эксперт.

Экономика и бизнес

Беспилотная подготовка
Ужесточение норм для дронов отложили на год

Анна Устинова, Герман Костринский 

В ласти перенесли введение норм 
об обязательной сертификации ма-

лых дронов (30 кг и менее) и обучении 
пилотов наравне с экипажами других 
воздушных судов как минимум на год. 
Предполагалось, что такой законопро-
ект внесут в Госдуму в 2020-м, но пра-
вительство отказалось от этих планов, 
выяснили «Известия». С инициативой за-
конодательно ужесточить требования 
к беспилотникам ранее выступал Мин-
транс. Ведомство продолжает работу 
над законопроектом, сообщили «Извес-
тиям» в министерстве. Участники рынка 
считают, что инициатива Минтранса вы-
льется в неподъёмные расходы, которые 
сделают использование беспилотников 
невыгодным.

�� ЗАКОНОПРОЕКТ В ПРОЛЁТЕ

Правительство решило исключить за-
конопроект Минтранса о введении обя-
зательной сертификации для малых 
дронов и обучении их пилотов наравне 
с экипажами других воздушных судов 
из плана законопроектной деятельно-
сти на 2020 год. Это следует из распо-
ряжения премьер-министра Михаила 
Мишустина, подписанного 20 октября 
2020-го. С документом ознакомились 
«Известия». Это означает, что кабмин 
если и внесёт законопроект в Госдуму, 
то не раньше 2021 года.

Разработанные Минтрансом поправ-
ки к Воздушному кодексу были опубли-
кованы на портале regulation.gov.ru 
7 сентября. Законопроект предлагал 
ввести обязательную сертификацию 
малых беспилотников (сейчас она необ-
ходима только для судов массой боль-
ше 30 кг). Кроме того, документ предус-
матривал: управлять такими дронами 
смогут лишь люди, которые прошли 
подготовку по федеральным авиаци-
онным правилам, как и экипажи воз-
душных судов.

По информации «Известий», инициа-
тива отложить внесение законопроекта 
в Госдуму в этом году исходила от Мин-
транса. В ведомстве и правительстве 
не стали комментировать данную ин-
формацию.

В то же время в Минтрансе отметили, 
что работа над законопроектом продол-
жается, а вопрос об упрощённом режи-
ме сертификации беспилотников и обу-
чения пилотов находится в проработке. 
В ведомстве подчеркнули: предлагае-
мое регулирование относится исклю-
чительно к беспилотным воздушным 
судам (БВС) с максимальной взлётной 
массой 30 кг и менее, используемым для 
коммерческих перевозок грузов, почты 
или выполнения авиаработ.

— Законопроект направлен на ми-
нимизацию рисков причинения ущер-
ба третьим лицам или имуществу 
по причине использования БВС, не от-
вечающего минимальным требовани-
ям безопасности полётов и управления 

им неквалифицированным внешним 
пилотом, — пояснили в министерстве.

Однако рабочая группа по совершен-
ствованию законодательства в целях 
обеспечения реализации плана меро-
приятий Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) ассоциации 
«Аэронет», объединяющей участни-
ков рынка беспилотников, критикова-
ла законопроект. Отрасль настаивает, 
что инициатива Минтранса выльется 
в неподъёмные расходы, которые сде-
лают использование беспилотников 
невыгодным по сравнению с альтер-
нативами.

— Принятие предложенного Минтран-
сом законопроекта приведёт к суще-
ственному увеличению области предо-
ставления госуслуг с прямым участием 
государства в лице уполномоченных ор-

ганов (Росавиации), росту администра-
тивных барьеров в развитии рынка БАС 
(беспилотных авиационных систем), 
значительному возрастанию времен-
ных и финансовых затрат на получение 
разрешительных документов для ком-
мерческого использования БАС, — гово-
рится в письме ассоциации «Аэронет» 
(есть в распоряжении «Известий»).

Всё это ожидаемо приведёт к тор-
можению развития рынка БАС и услуг 
с их использованием либо уходу боль-
шей части рынка в теневую область, 
считают авторы документа.

Впрочем, в Минтрансе утверждают, 
что на расширенном заседании рабочей 
группы «Аэронет» выражены позиции 
в поддержку существующей редакции 
законопроекта. В вопросах обеспече-
ния безопасности полётов, охраны жиз-

ни граждан и имущества необходимо 
взвешенно подходить к возможным за-
тратам отраслевых предприятий, пла-
нирующих вести коммерческую де-
ятельность в этой сфере. Наличие 
сертификата, удостоверяющего соот-
ветствие требованиям, является гаран-
том свободной работы на рынке услуг, 
подчеркнули в ведомстве.

Рабочая группа выразила пози-
цию профессионального сообщества, 
и «Платформа НТИ» согласна по всем 
вопросам, говорит её пресс-секретарь 
Юрий Сушинов. По его словам, в вопро-
сах подготовки персонала и сертифика-
ции лёгких БАС есть неурегулирован-
ные моменты. Доработать Воздушный 
кодекс в этой части действительно нуж-
но, согласен он. Но стоит не усложнять 
процедуры, а дифференцировать тре-
бования и процедуры в зависимости 
не только от массы БВС, а также целей 
и условий использования.

— Предложенные Минтрансом ини-
циативы в виде обязательной государ-
ственной сертификации лёгких БАС 
и персонала повлекут значительные 
расходы для бизнеса и государства 
на исполнение и администрирование 
предлагаемых процедур, — отметил 
Юрий Сушинов.

По его словам, законопроектом ус-
ложнялась сертификация для коммер-
ческих полётов, но предполагалось 
освободить от обязательной сертифи-
кации всех, кто не выполняет авиацион-
ные работы или коммерческие перевоз-
ки и заказы. Возникает ситуация, когда 
при одном и том же полёте дрона предъ-
являются разные требования. Это явно 
не способствует безопасности, сказал 
Юрий Сушинов.

�� РАЗВИВАТЬСЯ НЕЛЬЗЯ 
РЕГУЛИРОВАТЬ

Главное в регуляторике — это ответ-
ственность регулятора за показатели 
развития, уверен директор «Аэронета» 
Глеб Бабинцев. Иначе всё останется как 
есть и законодательство продолжит 

формироваться по запретительному 
принципу, считает он.

Отрасль вовсе не призывает отка-
зываться от сертификации БВС до 30 кг, 
говорит технический директор и глав-
ный конструктор «Птеро» Амир Вали-
ев. Предъявляемые требования долж-
ны соответствовать степени риска. Она 
не должна быть во всех случаях макси-
мальной, как при полётах на малой вы-
соте над густонаселённой местностью, 
указывает эксперт.

Отсутствие необходимости серти-
фицировать БВС со взлётной массой ме-
нее 30 кг способствовало бурному раз-
витию этой категории беспилотников 
и появлению новых услуг, обратил вни-
мание Амир Валиев. В качестве приме-
ра он привёл вышедший почти год назад 
закон о возможности летать до высоты 
150 м в пределах визуальной видимости 
без заявок на использование воздушного 
пространства. Это привело почти к трое-
кратному росту продаж мультикоптеров. 
Их, как правило, используют для свадеб, 
презентаций недвижимости и так далее.

Необходимость повышения безопас-
ности эксплуатации лёгких беспилот-
ников сомнения не вызывает, рассуж-
дает руководитель центра технологий, 
медиа и телеком EY Юрий Гедгафов. Од-
нако применение к ним правил пилоти-
руемой авиации будет неэффективно 
из-за множества отличий: дистанцион-
ное или автономное управление, сверх-
низкие высоты и скорости, количество, 
в десятки раз превышающее число пи-
лотируемых судов, перечисляет он.

Потенциал применения беспилотни-
ков в России огромен, особенно с учётом 
территории и развития транспортной 
инфраструктуры, полагает Юрий Гед-
гафов. Но рынок растёт медленно, мно-
гие российские производители беспи-
лотников фокусируются на зарубежных 
рынках, в том числе из-за сложностей 
регулирования. Мировой опыт показы-
вает: можно повысить безопасность экс-
плуатации дронов, не ограничивая при 
этом развитие областей применения.

С точки зрения коммерческого при-
менения лицензирование операторов 
беспилотников и проверка качества за-
явленных технических характеристик 
аппаратов представляются логичными, 
говорит генеральный директор Infomost 
Борис Рыбак. При этом перед введени-
ем новых сертификационных проце-
дур нужно проанализировать, какая 
техника и в каких количествах посту-
пит на рынок в ближайшие годы, что-
бы не выстраивать непреодолимые ба-
рьеры для её входа на него.

По мнению председателя правления 
ГК «Геоскан» Алексея Семёнова, в ре-
гуляторике по БПЛА должно быть обя-
зательно учтено мнение отраслевого 
сообщества. Оно стало достаточно зре-
лым, чтобы предлагать решения, кото-
рые не только способствуют развитию 
рынка, но и могут обеспечить защиту 
безопасности и интересов государства, 
заключил он.

« ПО ВСЕМУ МИРУ СЕЙЧАС ИДЁТ ТРЕНД НА РАЗВИ
ТИЕ ИННОВАЦИЙ ЧЕРЕЗ НЕБОЛЬШИЕ МОБИЛЬНЫЕ 
КОМАНДЫ ВЫСОКОПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СПЕЦИА

ЛИСТОВ. ТОГДА КАК БОЛЬШАЯ КОРПОРАЦИЯ ДЕЙСТВУЕТ 
МЕДЛЕННЕЕ, И СЕБЕСТОИМОСТЬ ЕЁ ПРОДУКТА БУДЕТ ГОРАЗ
ДО ВЫШЕ

Отрасль настаивает, что 
инициатива Минтранса 
выльется в расходы, ко-
торые сделают исполь-
зование беспилотников 
невыгодным
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Юрист не нужен
Давосский форум составил рейтинг популярных профессий в РФ

в Uber или Lyft с мыслью просто подвез-
ти кого-то. Они регистрируются в этих 
сервисах, чтобы работать таксистами.

В России же аналоги Uber и Lyft вро-
де «Яндекс.Такси» и «Ситимобил» при-
нято называть агрегаторами такси. 
Хотя эти компании тоже позволяют во-
дителю с автомобилем подключиться 
к системе распределения заказов, чаще 
они полагаются на партнёрство с так-
сопарками.

Райдшерингом же в России изна-
чально назывались компании вроде 
BlaBlaCar. Такие сервисы действитель-
но предлагают пассажирам и водителям 
совместные поездки типа автостопа. 
Однако в последнее время, чтобы из-
бежать путаницы, BlaBlaCar всё чаще 
предпочитает именовать себя карпу-
лингом.

�� ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ЕЗДЫ

Одной из главных трудностей для ново-
го сервиса может стать перенасыщен-
ность рынка в крупных городах, гово-
рят эксперты. Неотъемлемой частью 
старта для Lyft должен стать демпинг 
(снижение цен для вытеснения кон-
курентов), считает главный редактор 
«Бюро Икс», эксперт по вопросам город-
ского транспорта и инфраструктуры 
Роберт Ян. Причём занижать цены нуж-
но долго, чтобы к новичку привыкли 

и клиенты, и водители, полагает он. Од-
нако такая стратегия потребует боль-
ших денежных вливаний, что может 
стать проблемой.

— Агрегатору необходим стратеги-
ческий партнёр или мощный инвестор 
в России. Я о таких не знаю, но могу 
предположить, что компания находит-
ся в поисках такого компаньона, — рас-
суждает эксперт.

Пока кроме США Lyft работает толь-
ко в Канаде, обратил внимание Роберт 
Ян. Но и там сервис доступен не во всех 
городах.

В России же действуют нетипич-
ные правила для агрегаторов, отметил 
эксперт. Так, в столичном регионе они 
обязаны передавать в ЦОДД (Центр ор-
ганизации дорожного движения) пра-
вительства Москвы данные об автомо-
билях и водителях. В конце года будет 
введён в промышленную эксплуатацию 
«цифровой профиль водителя такси».

Поэтому Lyft логичнее заходить 
в Россию через регионы, считает Роберт 
Ян. Удачным решением может быть по-
купка местного игрока, который хоро-
шо представлен за пределами Москвы 
и Санкт-Петербурга, полагает он.

�� НОВИЧКАМ НЕ ВЕЗЁТ

Впрочем, стратегия по интеграции в ре-
гионы может оказаться выигрышной 
лишь отчасти. В этом году зайти в Рос-
сию, минуя столицы, попытался китай-
ский агрегатор Didi. В августе сервис 
запустился в Казани, а до конца года по-
обещал появиться в Москве и Санкт-
Петербурге.

Однако конкуренты утверждают: 
дела у китайцев идут неважно.

— Мы видим, что водители не про-
являют большого интереса к этому 
игроку (по крайней мере мы не за-
метили оттока среди наших партнё-
ров), поскольку заявленная Didi низ-
кая комиссия уже сейчас значительно 
выше, — рассказали в пресс-службе 
«Ситимобил».

Также в компании не заметили кри-
тических изменений в спросе на поезд-
ки в Казани.

Didi на момент публикации материа-
ла комментарий не предоставила.

Агрегаторы занимают около 
60% легального рынка такси 
в России, показало исследова-
ние аналитического центра при 
правительстве РФ с данными 
за октябрь прошлого года. Ли-
дером рынка тогда был «Яндекс.
Такси» — сервис выполнял 27% 
всех заказов. На втором месте — 
«Везёт» с 12%. На третьей строч-
ке — «Максим» с долей 9%. Даль-
ше шли Gett и «Ситимобил» 
с показателями 5 и 1% соответ-
ственно. Остальные агрегаторы 
делят между собой 6% рынка.

Справка «Известий»

леки от массовости в масштабах нацио-
нального рынка, пояснили там.

Востребованность специальностей, 
связанных с IT, выросла в том числе под 
влиянием пандемии, которая ускорила 
диджитализацию бизнеса и развитие 
компаний в онлайн-секторе, отметил 
коммерческий директор сервиса Рабо-
та.ру Владимир Корицкий. Кроме того, 
именно в этой сфере чаще всего встре-
чаются высокооплачиваемые вакансии 
с привлекательными перспективами ка-
рьерного роста, отметил он.

При этом эксперты посчитали за-
кономерным, что административный 
персонал, бухгалтеры и юристы теряют 
свою значимость для российских ком-
паний. Например, совершать отдельные 
юридически значимые действия и лю-
бые стандартизированные операции 

можно и без участия человека: на по-
мощь приходят интернет-технологии, 
блокчейн и искусственный интеллект, 
отметили во ВНИИ труда.

— Можно выделить несколько групп 
профессиональной деятельности, ко-
торые в первую очередь могут стол-
кнуться с замещением части их трудо-
вых функций новыми технологиями. 
Под угрозой те, кто производит типовые 
операции (сотрудники банков и колл-
центров), те, кто занимается вводом 
и обработкой информации (админи-
страторы, экономисты), а также те, кто 
отвечает за верификацию и контроль 
(продавцы, охранники), — пояснили в ор-
ганизации.

Невостребованность части профес-
сий связана с перенасыщением рын-
ка труда и невысокой квалификацией 
работников, уверен Владимир Кориц-
кий. Для того чтобы держаться на плаву 
и соответствовать быстро меняющимся 
условиям рынка, представителям этих 
специальностей следует обратить вни-
мание на онлайн-образование, посове-
товал эксперт.
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«Пик пандемии в столице придётся на середину декабря»
A Затем снова начался рост. 

На 1 ноября число активных 
больных составляет 382 873. Это 155,9% 
от летнего пика. И судя по темпам раз-
вития пандемии, в ближайшее время 
никакого плато, вычисляемого по чис-
лу активных больных, не предвидится.

Когда же будет достигнут тот пик, по-
сле которого страна выйдет на плато 
по заболеваемости?

Наша модель позволяет из решения 
системы дифференциальных уравне-
ний построить десяток кривых рас-
пространения инфекции, из которых 
мы выделяем три — оптимистичную, 
среднюю, или центральную, и песси-
мистичную. Ситуация в Москве раз-
вивается по средней кривой. Если 
мы по ней пойдём и дальше, то пик 
придётся на 14 декабря — это 192 тыс. 
активных больных. Если бы случи-
лось чудо и развитие ситуации по-
шло по оптимистичной кривой, тогда 
пик пришёлся бы на 17 декабря, а чис-
ло активных больных составило бы 
133 тыс. Но уже сейчас ясно, что опти-
мистичный сценарий не реалистичен. 
Если же мы перейдём на пессимистич-
ную кривую, то максимальное число 
активных больных будет достигнуто 
8 декабря и составит порядка 260 тыс. — 
это 223% от первого пика (первый пик 
был в Москве 19 мая — 116 460 актив-
ных больных. — «Известия»). Это бу-
дет очень серьёзный вызов системе 
здравоохранения. Что касается оцен-
ки для всей России, приведённые циф-
ры нужно умножать примерно на три. 
Москва всегда давала вклад около тре-
ти (плюс-минус несколько процентов 
в зависимости от периода времени) 
от общего числа активных больных 
в стране. Например, в октябре было 
от 27 до 35%.

Одни эксперты говорят, что началась вто-
рая волна пандемии, другие утверждают, 
что идёт продолжение первой. Кто прав?

Сейчас идёт продолжение первой 
волны эпидемии. Формально, чтобы за-
кончилась волна, число больных должно 
уменьшиться почти до нуля. Практиче-
ски ни в одной стране этого не произо-
шло, но для России картины мая и сен-
тября значимо различаются, поэтому 
и говорят о наступлении новой (второй) 
волны. Падение числа активных боль-
ных до минимальных значений мы на-
блюдали только в ряде регионов — на-
пример, в Дагестане. Но там сейчас идёт 
уже третья волна. Первая была в мае, 
вторая — в конце июня, сейчас прошли 
пик третьей волны, если иметь в виду 
число активных больных.

Можно ли сравнить пандемию COVID-19 
с испанкой? 

Различия есть, и они отражаются как 
раз в тех параметрах и коэффициентах, 
которые признаются значимыми для со-
ставления прогнозных математических 
моделей. Нынешние модели в сравне-
нии с теми, что были созданы во време-
на испанки, кардинально переработа-
ны и учитывают большое количество 
самых разных факторов. Это число вос-

приимчивых и инфицированных, дли-
тельность инкубационного периода, 
уровень социальной ответственности, 
интенсивность социальных контактов. 
Наконец, они учитывают последова-
тельность мер по введению или сня-
тию ограничений (так называемые со-
циально-экономические показатели), 
а также возможное наложение на эпи-
демию сезонных заболеваний и многие 
другие факторы. Наша математическая 
модель учитывает все эти факторы, ос-
нована на интервальном подходе (речь 
про десяток кривых, которые мы полу-
чаем и анализируем) и позволяет делать 
долгосрочный прогноз, а потому давно 
вышла за рамки только эпидемиологи-
ческой модели. Именно этим она уни-
кальна.

После декабрьского пика пандемия пой-
дёт на спад?

Более или менее точный прогноз сде-
лан до конца февраля. Если предполо-
жить, что мы пойдём по средней кривой, 
то в конце января в Москве будет око-
ло 115 тыс. активных больных — столько 
же, сколько было 19 мая на первом пике. 
В феврале эпидемия продолжит зату-
хать, и к началу марта в столице будет 
около 40 тыс. активных больных. Учиты-
вая, что приведённые цифры для стра-
ны нужно умножать примерно на три, 
получится около 120 тыс., но это далеко 
не точная оценка. Но что касается пика, 
его время предсказать во всей стране 
невозможно, слишком многое зависит 
от действий регионов. Мы моделируем 
поведение социально-экономической 
системы, в которой многое зависит от ре-
шений органов власти и реального по-
ведения людей. Любые изменения этих 
факторов могут существенно повлиять 
на прогноз. Для нас же это означает, что 
нужно сделать калибровку математи-

ческой модели, уточнить переменные 
во времени коэффициенты — и мы тот-
час получим уточнённый набор кривых, 
получим другие, уточнённые, оптими-
стичные и пессимистичные кривые.

В реальность какой из трёх кривых вери-
те лично вы?

Пожалуй, в среднюю, именно для это-
го она и вводится как наиболее реали-
стичная, если не происходит локальных 
воздействий на социально-экономиче-
скую систему или изменений разной 
природы внутри самой системы. Всё-
таки оптимистичный прогноз — по типу 
развития ситуации в Китае — не для нас. 
Там, даже если появляются несколько 

десятков больных в городе с 10 млн жи-
телей, они закрывают всех по домам, 
останавливают движение обществен-
ного транспорта. Походы в магазин кон-
тролируют с помощью мобильных теле-
фонов, причём каждый человек должен 
предоставлять отчёт о том, с кем он об-
щался. Плюс тотальное тестирование: 
пока всех в данной локации не прове-
рят, ничего не откроют, карантин не сни-
мут. А в России всё это проходит значи-
тельно демократичнее, есть некоторая 
схожесть с тактикой Швеции, где став-
ка сделана на выработку коллективного 
иммунитета. Но и пессимистичный про-
гноз у нас сбыться вполне может, если, 

например, возникнет вспышка ОРВИ 
или гриппа, которая может догрузить 
региональную систему здравоохране-
ния или появятся суперраспространи-
тели, которые проконтактируют с боль-
шим числом людей.

С чего началась ваша история модели-
рования прогноза пандемии COVID-19?

Для начала мы провели идентифика-
цию параметров и определили параме-
тры новой модели исходя из примеров 
Уханя, Ломбардии и лайнера Diamond 
Princess. По сути, к началу пандемии 
в России мы уже успели «потрениро-
ваться» на этих трёх кейсах. Самое глав-
ное — мы поняли, какие коэффициенты 
являются критическими, от которых су-
щественно зависят результаты модели-
рования. Ключевой коэффициент — ко-
нечно же, интенсивность «эффективных 
контактов», то есть контактов с последу-
ющим инфицированием. Этот перемен-
ный во времени коэффициент отвечает 
за распространение или затухание пан-
демии и, в свою очередь, зависит от дру-
гих факторов.

Некоторые вирусологи говорят, что сила 
пандемии будет зависеть от того, на-
сколько холодной выдастся зима.

Интенсивность общения влияет го-
раздо существеннее, чем климат. Одна-
ко он связан с интенсивностью общения. 
Понятно, что любое скопление людей 
будет повышать коэффициент распро-
странения инфекции, а самоизоляция, 
ношение масок, увеличение социаль-
ной дистанции — снижать.

Можно ли сделать предположение о том, 
когда откроют границы?

ВОЗ сообщила, что границы целесоо-
бразно открывать, когда будет 40 актив-
ных заболевших на 100 тыс. населения. 

В летний период число активных боль-
ных на 100 тыс. населения составляло 
в Москве 775 в конце мая, то есть почти 
в 20 раз больше нормы ВОЗ, в конце ав-
густа — 343, на 1 ноября — 850, то есть уже 
больше, чем в начале лета. В Петербур-
ге на 1 ноября — 360 активных больных 
на 100 тыс. населения. Поэтому говорить 
об открытии границ в ближайшее время 
нет смысла — этого не произойдёт, поэ-
тому даже обнадёживать людей не сто-
ит. К тому же многое определяется пози-
цией руководства разных стран по этому 
вопросу. Финляндия, например, устано-
вила более жёсткую норму и не собира-
ется пускать к себе людей из стран, где 
более 25 больных на 100 тыс. населения. 
Так что эта граница для нас закрыта ми-
нимум на полгода — скорее всего, до лета 
2021 года, но уточнённый прогноз мож-
но будет сделать весной.

Для составления модели ситуации 
с COVID-19 вы применили свой опыт мо-
делирования процессов в разных высо-
котехнологичных отраслях промышлен-
ности?

Да. Можно назвать это нашим ноу-
хау. Это трансдисциплинарный анализ — 
когда объёмы знаний и компетенций 
из разных научных областей (в частно-
сти, в области математического модели-
рования и проектирования высокотех-
нологичных изделий промышленности 
на основе цифровых двойников, матема-
тического моделирования сложных тех-
нологических процессов с множествами 
неопределённостей в различных отрас-
лях промышленности) позволяют орга-
низовать процессы конвергенции и си-
нергии, что даёт возможность получить 
принципиально новые результаты в но-
вой для нас области. Например, при ма-
тематическом моделировании распро-
странения коронавируса.

«Никаких проявлений — ни кожных 
реакций, ни температуры»
Руководитель исследования вакцины «Спутник V» на возрастной группе Никита Ломакин — о самочувствии 
участников испытаний и реакции людей 60+ на препарат

Валерия Нодельман

Н и у одного участника испытаний 
вакцины от коронавируса «Спут-

ник V» на возрастной группе 60+ не про-
явилось побочных эффектов. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил руко-
водитель клинического исследования, 
главный кардиолог управления дела-
ми президента, главный исследователь 
Центральной клинической больницы 
Никита Ломакин. Первую дозу вакцины 
в рамках испытаний в этой возрастной 
группе 28 октября получили 28 чело-
век, все они находятся под наблюде-
нием в стационаре. Вторая группа до-
бровольцев подключится к программе 
в ближайшее воскресенье. 

�� ИНТЕРЕСНЫЕ НАБЛЮДЕНИЯ

Клинические исследования вакцины 
«Спутник V» на людях старших групп 
проводятся только в ЦКБ?

Да. ЦКБ — экспертный центр по про-
ведению клинических исследований. 
Мы с середины 2000-х годов участвуем 
в клинических исследованиях по он-
кологии, по сердечно-сосудистой ме-
дицине. К моменту начала ковидной 
инфекции у нас было проведено более 
40 российских и международных кли-
нических исследований. Когда нача-
лась пандемия, мы первыми вступили 
в эту научную работу. У нас накопил-
ся максимальный опыт — видимо, по-
этому нам доверили проводить это 
исследование. Оно стартовало в на-
чале прошлой недели. Первая группа 
участников прошла скрининг в про-
шлый четверг, госпитализирована 
в воскресенье, а 28 октября получила 
дозу вакцины. В исследования плани-
руется включить 110 человек, сейчас 
госпитализированы 28.

Все 110 добровольцев уже набраны?
Нет, группа ещё формируется. Несмо-

тря на то что мы ведомственное учреж-
дение, в рамках исследования мы откры-
ты, поэтому любой желающий может 
обратиться к нам, пока есть место.

Как производится отбор участников?
В соответствии с критериями кли-

нического исследования, которое за-
регистрировано в Минздраве. Крите-
рии, по которым мы отсеиваем: люди 
с онкологическими заболеваниями, па-
циенты, которые получают онкопре-
параты, иммуносупрессивную тера-
пию, больные вирусными гепатитами 
и пациенты, которые в течение года пе-
ренесли острый инфаркт или острый 
инсульт. Естественно, исключаются 
из исследования больные с аллерги-
ческими реакциями. А вот люди с диа-

бетом и другими системными заболе-
ваниями допускаются.

Расскажите о первой группе. 
Все старше 60 лет, пока самый по-

жилой человек — 82-летний. Но ожида-
ются пациенты и старше этого возрас-
та — они попадут в следующую когорту. 
Есть больные диабетом, гипертонией, 
больные с хронической почечной не-
достаточностью — это патологии, ко-
торые присущи пожилому возрасту.

Как люди перенесли введение первой 
вакцины?

Очень интересные наблюдения 
за первые 24 часа. В младшей возраст-
ной группе, которая уже исследова-
лась, в большинстве случаев в первые 
24–49 часов после введения первой 
дозы вакцины было характерно пред-
гриппозное состояние и повышение 
температуры. Ни у одного участника 
исследований старшей возрастной 
группы из тех, кто 28 октября полу-
чил вакцину, этих реакций отмечено 
не было. Это говорит о том, что у людей 
старшей возрастной группы иммунная 
система немного супрессирована — это 
характерно для пожилых людей, поэ-
тому они так ярко не реагируют. И это 
очень хороший факт.

Но какие-то проявления всё же были?
Никаких проявлений мы не отмети-

ли, по крайней мере у первой группы 

больных. Ни кожных реакций, ни повы-
шения температуры, ни преморбидно-
го (предгриппозного) фона.

Обычно побочные эффекты возника-
ют в первые сутки или они могут быть 
отсроченными?

Описано, что 99% приходится 
на первые 48 часов и в основном на пер-
вые 24 часа.

Участники исследования пока в стаци-
онаре?

Да. Протокол исследования пред-
полагает, что из соображений без-
опасности больные госпитализиру-
ются дважды: в первый раз на шесть 
дней — этот период уже идёт. Затем они 
выписываются из стационара и через 
две недели опять госпитализируют-
ся уже на три дня для введения второй 
дозы вакцины. В течение полугода эти 
больные проверяются: они будут при-
ходить в больницу, с ними будут кон-
тактировать по телефону. У них возь-
мут разные анализы крови, чтобы 
выяснить некоторые вопросы и с точ-
ки зрения безопасности, и с научной 
стороны.

�� БЕЗ ПЛАЦЕБО

Когда вы ожидаете вторую группу?
Сегодня и завтра мы их скринируем: 

забираем анализы крови, убеждаемся, 
что люди подходят для этого исследо-

вания. А ещё через неделю последует 
третья группа.

Сколько человек во второй группе?
Нам необходимо набрать всего 

110 пациентов, поэтому будет от 25 
до 40 человек.

Предыдущие исследования вакцины 
от коронавируса тоже проходили у вас?

Нет. У нас проходило большинство 
клинических исследований по эти-
отропной и патогенетической тера-
пии — это препараты фавипиравир, 
ремдесивир, левилимаб, элотузумаб 
и так далее. В исследовании вакцины 
мы принимаем участие впервые.

Сейчас проводится двойное слепое ис-
следование и часть его участников по-
лучат плацебо?

Нет. В отношении вакцины «Спут-
ник V» проходит два исследования. 
Одно — исследование третьей фазы, ко-
торая предполагает включение боль-
шого числа людей, — проходит в других 
стационарах. Там половина пациентов 
получают «пустышку», а половина — 
исследуемый препарат. В нашем иссле-
довании все будут получать препарат.

Когда можно будет говорить о предва-
рительных результатах?

Мы сможем сделать предваритель-
ные выводы, когда наступит 42-й день. 
Потому что на основе предыдущих ис-

следований есть все основания полагать, 
что в эффективности и безопасности те-
рапии можно убедиться уже к 42-му дню. 
Но формально исследование продлит-
ся 180 дней и закончится где-то весной.

�� В НЕЙ НЕТ ВИРУСА

Вы общаетесь с участниками исследо-
вания? Что они рассказывают о том, по-
чему решились на этот шаг?

Конечно, общаюсь. Эта история аб-
солютно добровольная. Но я считаю, 
что это нормальная реакция здорового 
человека со здоровой психикой, когда 
существует возможность до момента 
поступления препарата в обиход полу-
чить пользу от вакцинации — в данном 
случае при огромной угрозе зараже-
ния коронавирусной инфекцией.

Что их мотивирует?
Часть из них — медработники. Это 

люди, которые своими глазами видят 
осложнения от коронавирусной ин-
фекции и смертельные исходы. Мно-
гие из этих людей имеют высшее обра-
зование, их эрудиции достаточно для 
того, чтобы принять правильное взве-
шенное решение. Слава Богу, что есть 
такие люди!

А кто они по профессиональному со-
ставу?

Есть люди из научного сообщества, 
врачи, физики, математики — разный со-

став. Некоторые госпитализируются се-
мейными парами, мы их кладём в одну 
палату.

Две недели назад вышла замечатель-
ная американская статья, где коллеги 
из США обсуждают все существующие 
вакцины, которые дошли до этапа кли-
нических испытаний. В том числе об-
суждается вакцина института Гамалеи 
«Спутник V». Американские коллеги го-
ворят о том, что наша вакцина по техно-
логическому подходу к её производству 
теоретически — пока это не доказано — 
выгодно отличается от других суще-
ствующих.

В чём это отличие?
Мы видим по промежуточным ре-

зультатам уже проведённых иссле-
дований, и это исходит из самого ме-
ханизма производства этой вакцины, 
что, вероятнее всего, она будет одной 
из самых безопасных. В ней нет вируса, 
а если нет вируса, фактически сводится 
к нулю риск получить разного рода ос-
ложнения: аллергические реакции или 
гиперергическую реакцию организма, 
иммунной системы. Мы не вводим чуже-
родных белков, из-за которых возникает 
риск развития аллергической реакции.

Суть вакцины в следующем: это аде-
новирусный вектор, некая платформа, 
похожая на аденовирус, который суще-
ствует в природе, с которым мы регуляр-
но, ежесезонно много-много лет стал-
киваемся. Для нас это обычная история. 
В этот аденовирусный вектор встроен 
ген, который кодирует белок. В организ-
ме этот ген попадает внутрь клетки и на-
чинает продуцировать белок, который 
похож на белок коронавируса, а в ответ 
на него вырабатывается антитело. Фак-
тически всё происходит в более или ме-
нее живом виде и внутри организма че-
ловека. Это говорит о том, что, вероятно, 
вакцина будет иметь высокий профиль 
безопасности, но эффективность, конеч-
но, предстоит доказать.

Вакцина исследуется не так давно, воз-
можно, нежелательные последствия бу-
дут сильно отсроченными.

В жизни всё возможно. Для этого 
и проводятся исследования. С другой 
стороны, в медицине без клинических 
испытаний невозможно. Нет ни одного 
метода или методики, которые пришли 
в медицину без этого этапа. 

Общество
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«Я махал автоматом,  
но я против войны»
Актёр Пётр Фёдоров — о «Сталинграде» под Rammstein, фильмах про НЛО  
и математике Кристофера Нолана

Сергей Сычёв

О дин из самых востребованных ак
тёров своего поколения Пётр Фё

доров в этом году снялся в двух хитах — 
хорроре «Спутник» и мистическом 
детективе «Перевал Дятлова». А прямо 
сейчас заканчивает работу в фильме 
«Лётчик» Рената Давлетьярова — воль
ной интерпретации «Повести о настоя
щем человеке» о подвиге Алексея Ма
ресьева. О долгих зимних съёмках 
на Валдае, где он был единственным ак
тёром на площадке, любви к военным 
картинам и экспериментах с весом для 
вживания в роль Пётр Фёдоров расска
зал «Известиям».

�� «ВЫЖИВШИЙ» ПО-СОВЕТСКИ

«Лётчик» — это советский «Выживший»?
Ну типа того (смеётся). Сама история 

предполагает это. У нас ведь в фильме 
не конкретно Алексей Маресьев. Героя 
зовут Николай Комлев, он собиратель-
ный образ. Съёмки были долгие, карти-
на останавливалась, нужно было ждать, 
когда пройдёт первая волна пандемии. 
Теперь мы её досняли. Хотя самый «бо-
гатый» период производства был на Вал-
дае ещё в прошлом году. Мы прожили 
там почти всю зиму, месяца два. На пло-
щадке я был единственным актёром 
и была съёмочная группа где-то 150 че-
ловек. Очень тяжело снимали, но посту-
пательно, в хронологическом порядке. 
А как иначе? Если упал мужик с неба, пе-
реломался, пополз, то актёру надо ху-
деть, а борода должна расти одновре-
менно с этим. Это часть «аттракциона». 
Очень невыгодно всё это снимать имен-
но так, но я кайфовал.

Что сейчас с фильмом?
Сейчас Ренат Давлетьяров его уже 

смонтировал. Я верю в эту историю, она 
эмоциональная и такая олдскульная. 
Но там есть драматургическая слож-
ность, в которой для меня до сих пор 
есть интрига. Главный герой фильма 
хочет жить ради того, чтобы жить. Лю-
дям это очень понятно, но как только 
люди становятся зрителями, им нужно 
что-то ещё. Им надо, чтобы протагони-
стом руководила какая-нибудь месть, 
например. «Выживший» ведь держится 
как раз на этих дрожжах. Мы с героем 
Ди Каприо «трипуем» какое-то время, 
но потом там запускается параллель-
ный сюжет, где он в своих снах беседует 
с умершей женой, говорит о готовности 
героя умереть ради своей цели. А наш 
просто хочет жить. Поэтому он пол-
зёт. Вот это очень сложно. Но желание 
жить — это одно, а мотивация требу-
ет сюжета.

Чемто работа напоминала «А зори 
здесь тихие», куда вас тоже Давлетья
ров на главную роль пригласил?

Это было потрясающе — тот фильм 
мы снимали в Карелии. Борис Васильев 
настоящий писатель, фронтовик. Он — 
как гениальная спора всей этой военной 
боли. И тексты, которые создавали писа-
тели его поколения, закодированы кро-
вью. В современной драматургии такого 
нет. И когда ты произносишь подобный 
текст на сцене, обращаясь к зрителям, — 
это одно. А когда ты стоишь на земле, где 
это всё написано, и начинаешь говорить 
этот монолог, происходит корневая 
связь с чем-то подземным. И это очень 
сильная внутренняя эмоция, философ-
ская, глубокая. Такое было, наверное, 
два-три раза за 20 с лишним лет моей 
работы в кино.

�� ПРИТЯЖЕНИЕ ПЕРЕВАЛА

Что вы успели сделать за время прошло
го локдауна?

Я читал и писал сценарии, сочинял 
музыку. Когда всех заперли, мы с Алек-
сеем Куприяновым рванули снимать 
пустую Москву. Утопили даже в Мо-

скве-реке пару коптеров. Тогда вообще 
многие кинематографисты бросились 
снимать столицу. Это немного смуща-
ло. Но все делали про болезнь, а мы про 
Москву. Москва в карантин впервые 
открылась в каком-то нетронутом 
виде, и она оказалась такая несураз-
ная и красивая. Я был очень вдохнов-
лён. Это же город публичного одино-
чества, когда все в толпе, но при этом 
каждый сам по себе. Когда обязали но-
сить маски, на лице остались только 
глаза, и люди стали друг друга видеть.

У вас сейчас выходит сериал «Перевал 
Дятлова». Какой была ваша первая ре
акция, когда вам предложили эту исто
рию? 

Когда говорят «Перевал Дятлова» — 
интересно сразу. Почему именно эта 
история стала мировым брендом и успе-
ла даже набить оскомину, навязывая 
якобы жанровое направление? Ведь 
похожих ситуаций, где при таинствен-
ных обстоятельствах погибали люди, 
было много. Но именно с таким назва-
нием по всему миру создаются квесты-
катастрофы, ивенты всякие — целая 
вселенная под одним брендом. И куча 

версий о том, что там произошло: НЛО, 
индейцы.

А в вашем сериале что — НЛО или ин
дейцы?

Я первым делом спросил у продю-
серов, что мы делаем: детектив или 
«сало»? Мне сказали, что это всё-таки 
детектив. Тогда мне стало ещё интерес-
нее. Но на моё окончательное решение 
об участии в этой истории, как ни стран-
но, повлияло то, что на проекте работал 
Павел Костомаров. Я его очень уважаю, 
мы с ним работали у Владимира Мирзо-
ева на «Борисе Годунове». Костомаров 
для меня означает близость к правде. 

Это похоже чемнибудь на «Спутник»?
Тот фильм был снят скорее по аме-

риканскому образцу, хотя у Егора Абра-
менко получилась довольно авторская 
вещь. Он выстрадал эту историю. Когда 
мне пришёл синопсис, я подумал: опять 
в «Чужого» какие-то молокососы игра-
ют! А потом познакомился с автором 
и прямо включился. Понял, что это со-
всем другое, что это — кино. Я увидел 
авторского молодого режиссёра. Ху-
дожника. Рефлексирующего человека. 
Специалиста. И понял, что всё это не про 
инопланетян, а про то, что происходит 
на кухне между людьми.

Разговоры о политике?
Всё сложнее. Это про комплексы, про 

такое социальное дерьмо, в которое 
каждый из нас вляпан. Но такие вещи 
работают при условии, что всё осталь-
ное тоже сделано круто. Скажем, в слу-
чае «Аванпоста» я был немного рас-
строен, потому что, мне кажется, там 
переморочились с инопланетянами. Про 
полный метр я вообще ничего не понял, 
только ржал (я заранее извиняюсь перед 
всеми создателями картины). Да ну их, 
этих инопланетян, они уже сто раз при-
летали, они нас любят и опять прилетят 
в новом фильме, думал я. А мы-то, люди, 
тут зачем? Кроме того, я всегда немного 
волнуюсь, когда вижу милитаристские 
картинки. Современным кинематогра-
фистам надо быть аккуратнее, когда они 
приучают людей смотреть на танки, бо-
дро идущие по Москве, даже в рамках 
жанра. Не стоит играть со спичками. 
Хотя я сам в этом участвовал, махал ав-
томатом, но я против войны.

Культура

«Если в опере королева, то сначала я должен поклониться ей»
Дирижёр Александр Ведерников — о придворном этикете, деньгах на оперу и реформах музыкального театра

Зоя Игумнова

В Москве скончался выдающийся 
музыкант, дирижёр Александр Ве

дерников. Причина смерти — COVID19. 
Ему было 56 лет. С Александром Ве
дерниковым мы встречались в Пари
же в сентябре 2018 года на Междуна
родном конкурсе дирижёров имени 
Евгения Светланова. Александр Алек
сандрович был там председателем 
жюри. В перерыве между выступле
ниями конкурсантов за кулисами кон
цертного зала Radio France удалось по
беседовать с ним. Разговор закончить 
не успели, хотели ещё встретиться и до
говорить, но поймать востребованно
го маэстро так и не удалось. Вот это не
завершённое интервью.

Вы год отработали главным дирижёром 
Датской оперы. Что вам удалось за это 
время сделать?

В Дании не очень популярна русская 
опера, в отличие от того же Парижа. И то, 
что недавно здесь были поставлены «Бо-
рис Годунов» и «Евгений Онегин», это 
очень хорошо. В планах копродукция 
с Музыкальным театром Станиславско-
го и Немировича-Данченко. Это будет 
опера Джона Адамса «Никсон в Китае». 
Работа над ней намечена на следующий 
год, а в 2020-м я приеду дирижировать 
этой оперой в МАМТ. Уже есть догово-
рённость с директором театра Антоном 
Гетьманом (в связи с пандемией поста-
новка не состоялась. — «Известия»).

От Большого театра, где вы некогда были 
худруком, предложений о сотрудниче
стве не поступало?

Были предложения, но на сегодняш-
ний момент я не чувствую, что мне это 
нужно. Поэтому отклонил их.

Чем отличается функционал главного ди
рижёра в главном Датском театре от ра
боты в Большом?

Он совершенно иной. Я работаю 
в тандеме с оперным директором, ко-
торый к тому же является артистиче-
ским директором. В мои обязанности 
не входит решение административ-
ных вопросов. Я выбираю постановки 
для дирижирования. В этом году уже 
была «Девушка с Запада» Пуччини, бу-
дет «Турандот». А в ближайших планах 
ещё «Кармен» Бизе, «Ариадна» Штрауса, 
«Симон Бокканегра» Верди.

Своей деятельностью главный дири-
жёр должен продемонстрировать, что 
качество исполнения растёт, а вместе 
с ним растёт и популярность театра.

Датская королевская опера — слож-
ный театр с очень непростыми истори-
ческими корнями. Там есть некие тра-
диции, довольно странные. Высшее 
должностное лицо — генеральный ме-
неджер — управляет одновременно 
оперой, балетом и драмой. За послед-

ние годы театр подвергся целому ряду 
проблемных трансформаций. Неожи-
данно он получил новые займы, предо-
ставленные меценатом-судовладель-
цем, и на них было построено нынешнее 
огромное здание. Оно хорошее, но ин-
тендант театра резонно ставит вопрос, 
как будут осваиваться эти площа-
ди. У театра нет столько людей и денег 
на его содержание. Спонсор пообещал 
добавить. Но, наоборот, срезал финан-
сирование. Пришлось затянуть поясок 
потуже.

Когда вы только собирались в Датскую 
королевскую оперу, её директор госпо
дин Мюллер делал вам всевозможные 
реверансы в СМИ.

Я даже и не знал об этом. Но госпо-
дина Мюллера уже нет в театре. Я ещё 
не приступил, а он уже подал в отстав-
ку. Потому что в театре произошло оче-
редное сокращение бюджета. А он, ру-
ководитель, поклялся сотрудникам, что 
такого больше не будет. Ну и, как поря-
дочный человек, не смог оставаться 
на этом посту, уволился.

Опера называется королевской. Хоть раз 
ктото из монаршей династии приходил 
на спектакль?

А как же! На моей памяти королева 
уже раза три была с семьёй. Меня ин-
структировали: если в опере Маргре-
те II, то сначала я должен поклониться 
в её сторону, а потом уже всем осталь-
ным. И после спектакля точно так же.

В ходе работы на Западе у вас возникли 
предположения, какие изменения по шли 
бы на пользу отечественному музыкаль
ному театру?

Давно назрел вопрос реформирова-
ния музыкального театра в России. Ему 

нужны радикальные изменения. Иначе 
зритель перестанет интересоваться. Те-
атр — это дело глобальное, без постоян-
ного кровообращения ничего не будет 
получаться. Сейчас государство боль-
ше заботится о работниках театра, не-
жели о зрителях.

Вы знаете, что самое дорогое в по-
становке? Не артисты, как кому-то мо-
жет показаться, а производство — де-
корации и костюмы. Чем менее свежий 
спектакль, тем меньшее впечатление 
он производит. То же самое с артиста-
ми. Они по многу лет исполняют одно 
и то же в своих театрах, делают это всё 
хуже. Никакого ощущения праздни-
ка у пуб лики такое представление уже 
не вызывает. Поэтому почти весь мир 
работает иначе.

Что вы предлагаете?
Театры, особенно провинциальные, 

страдают от недостатка денег. Этих 
средств не хватает на достойную по-
становку. Я предлагаю кооперировать-
ся. Например, оперный театр Хабаров-
ска с театром Волгограда. Я говорю 
абстрактно. Каждый из них может вы-
пустить по две довольно бедненькие 
постановки в год. Но если сложить 
бюджеты, можно сделать один хоро-
ший спектакль. Это не только прямой 
путь к экономии, но и возможность 
представить публике серьёзную ра-
боту.

Голоси или проиграешь
Американцы поют о Трампе,  
европейцы — о любви

Сергей Уваров 

П ока американские звёзды заняты агитацией в преддверии грядущих выбо
ров (кампанию I Will Vote можно было бы сравнить с «Голосуй или проигра

ешь» не только по главному посылу, но и по числу задействованных эстрад
ных кумиров), их европейские коллеги стремятся отвлечь людей от тревожных 
дум. У кого это лучше получается — британца Сэма Смита с обоймой мелодич
ных попхитов или итальянцев Андреа Бочелли и Чечилии Бартоли с безмя
тежным кроссовером — решать слушателям. «Известия» же рекомендуют обе 
записи, равно как и политизированные, но талантливые выступления заоке
анских музыкантов.

СИНГЛ МЕСЯЦА

АЛЬБОМ МЕСЯЦАКЛИП МЕСЯЦА

David Duchovny  
«Layin’ on the Tracks»
Дэвид Духовны известен в пер-
вую очередь по сериалам «Се-
кретные материалы» и «Блуд-
ливая Калифорния». Но, как 
и некоторые коллеги по цеху, Ду-
ховны не только актёр, но и певец. 
В частности, несколько лет назад 
он приезжал с концертами в Рос-
сию. Теперь же агент Малдер го-
товит новый альбом, первым син-
глом которого стала песня «Layin’ 
on the Tracks», мрачноватая ме-
ланхоличная рок-альтернатива, 
где, в частности, есть такие сло-
ва: «Это убийственная шутка, 
что никто не смеётся над глупым 
рыжим человеком в дешёвой 
красной кепке» (имеется в виду 
Трамп в своей предвыборной кеп-
ке «Make America Great Again»).

Клип на композицию был 
опуб ликован именно сейчас, 
в преддверии американских вы-
боров президента не случай-
но: Духовны надеется призвать 
на избирательные участки как 
можно больше людей. Впро-
чем, благо, что сам ролик вовсе 
не столь прямолинеен: это твор-
чески смонтированная и на-
рочито подпорченная хроника 
разных лет, где никакого Трам-
па нет, но есть ощущение трево-
ги и мира, свернувшего не туда.

Andrea Bocelli & Cecilia Bartoli 
«Pianissimo»
На фоне бушующих в мире стра-
стей многие звёзды пытают-
ся хотя бы в творчестве создать 
островок спокойствия, чистой 
красоты. Андреа Бочелли — 
из их числа. После нашумевше-
го духоподъёмного выступления 
в миланском соборе знаменитый 
тенор решил порадовать публику 
альбомом любимых песен жанра 
crossover — то есть на стыке клас-
сики и лёгкого стиля. И за две не-
дели до релиза выпустил сингл 
«Pianissimo».
Номер этот, впрочем, интересен 
не музыкой как таковой (её ав-
тор — современный итальянский 
композитор Мауро Малавази), 
а неожиданной коллаборацией: 
в дуэте с Бочелли поёт сама Че-
чилия Бартоли. Вот уж кто не ас-
социируется с кроссовером и по-
добными лёгкими мелодичными 
песенками, так это она. И здесь, 
конечно, заметно, что её вир-
туозному голосу, привыкшему 
летать на крутых виражах ба-
рочной оперной музыки, осо-
бо негде развернуться. Но пре-
красная кантилена пленяет. Как 
и та лёгкость, подчёркнутая рас-
слабленность этой работы. Бо-
челли и Бартоли будто напоми-
нают нам: какие бы бури в мире 
ни бушевали, иногда надо просто 
насладиться безмятежной музы-
кой и поговорить о любви.

Sam Smith «Love Goes»
Третья пластинка обладателя 
Grammy, «Оскара» и кучи дру-
гих премий Сэма Смита должна 
была выйти в июне под названи-
ем «To Die For», но из-за панде-
мии певец предпочёл отложить 
релиз на осень и выбрать более 
позитивный заголовок. И, пожа-
луй, фраза «Love Goes» действи-
тельно лучше соответствует свет-
лому настроению альбома, где 
атмосферный, мелодичный поп 
встречается с элементами хау-
са и r’n’b.

В трек-листе доминируют 
среднетемповые треки с глубо-
кими битами, изобретательны-
ми аранжировками и яркой во-
кальной партией: Сэм Смит снова 
подтверждает своё неформаль-
ное звание самого сладкоголосо-
го певца Британии. Хотя, напри-
мер, здесь есть танцевальная 
композиция «Dance», в которой 
ретрошарм весьма странно со-
четается с чрезмерным увлече-
нием Смита верхним регистром. 
Артист, как известно, не считает 
себя мужчиной, и местоимению 
«он» предпочитает «они», но ми-
грация из тенора в контратеноры 
выглядит органичной не всегда. 
И лучшие номера здесь всё-таки 
те, где Смит поёт как кумир пре-
красного пола, а не сторонников 
отсутствия пола как такового. Та-
кова, например, проникновенная 
баллада «Breaking Hearts», сингл 
«Diamonds» и целая россыпь дуэ-
тов — с Деми Ловато, Нормани, 
Labrinth и Burna Boy.

I Will Vote Concert
Голливуд исторически симпа-
тизирует демократам на прези-
дентских выборах (хотя долгое 
время Калифорнию возглав-
лял республиканец Шварценег-
гер), но Трамп вызывает у боль-
шинства американских звёзд 
особое  негодование, даже 
не связанное с партийной при-
надлежностью. В преддве-
рии скорых выборов актёры 
и музыканты с удвоенной энер-
гией включились в агитацию 
против нынешнего главы Белого 
дома, и клип Дэвида Духовны — 
не единственный тому пример. 
Самая масштабная музыкальная 
акция в поддержку Джо Байде-
на прошла 25 октября: в онлайн-
марафоне приняли участие такие 
певцы и группы, как Foo Fighters, 
Джон Бон Джови, Шер, Джон 
Ледженд, Мэйси Грей и многие 
другие.

Выступления чередовались 
с дистанционными беседами 
между ведущими и приглашён-
ными звёздами. В кадре появи-
лись Хелен Миррен, Вупи Голд-
берг и — сам Байден с супругой. 
Последний, кстати, умудрился за-
быть имя Трампа, что президент 
не преминул высмеять в своём 
Twitter. Впрочем, политика по-
литикой, а для меломанов эта 
трансляция интересна прежде 
всего нестандартными испол-
нениями хитов. Так, Пинк спела 
«What About Us» в акустической 
версии, а Black Eyed Peas превра-
тили «Where Is The Love?» в гимн 
под фортепианный аккомпане-
мент и вмонтировали в него речь 
Байдена.

ТРАНСЛЯЦИЯ МЕСЯЦА
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Спорт

«Я соскучился по реальным 
боям. Их ничего не заменит»
Боксёр Мурат Гассиев — о победе над Нури Сефери  
и возможном реванше с Александром Усиком

Тимур Ганеев

Бывший чемпион мира по версиям 
IBF и WBA россиянин Мурат Гасси-

ев в первом раунде нокаутировал ал-
банского боксёра Нури Сефери. Глав-
ный поединок «Бойцовского клуба РЕН 
ТВ» состоялся 31 октября в Сочи. Для 
27-летнего уроженца Владикавказа это 
был не только дебютный бой в супер-
тяжёлом весе, но и долгожданное воз-
вращение на ринг. До этого последний 
раз он дрался с Александром Усиком 
21 июля 2018 года, уступив украинцу 
единогласным решением судей. Ин-
тересно, что оба боксёра дебютиро-
вали в супертяжах в один день. И если 
Гассиеву хватило считаных минут, что-
бы разобраться с бывшим чемпионом 
Европы по версии WBO Нури Сефери, 
то Усик в Лондоне испытал серьёзные 
проблемы в схватке с британцем Де-
реком Чисорой. Хотя решение судей 
и было единогласным (117–112, 115–
113, 115–113).

Возможен ли реванш Гассиева 
с Усиком? По словам российского 
боксёра, сейчас их дороги разошлись, 
но он очень хотел бы встретиться 
с украинцем в будущем. Об этом Же-
лезный Осетин рассказал в интервью 
МИЦ «Известия».

Вы довольны своим выступлением 
в бою с Нури Сефери или хотели бы бо-
лее продолжительного поединка?

Я очень доволен. Спасибо всем, кто 
пришёл поддержать меня, поболеть, 
спасибо моей команде. Что касается 
длительности поединка, то это бокс, 
такое случается. Вся моя подготовка 
была направлена на то, чтобы прове-
сти десять раундов, но мне удалось за-
кончить бой в первом.

Многие считают, что Сефери не стал для 
вас настоящей проверкой в супертяжё-
лом весе. Что вы думаете об этом?

Я спортсмен, никогда никого не из-
бегал в своей карьере. Кого поставили, 
против того я и вышел. После двухлет-
него перерыва со стороны моей коман-
ды было бы глупо давать мне сейчас 
кого-то из первой десятки, так что я до-
волен.

Опишите свои эмоции после долго-
жданного боя. Что почувствовали, ког-
да звучал гимн страны?

Я уже не раз говорил, что можно 
долгое время тренироваться в зале, 
бить мешки, лапы, спарринговать-
ся, но ничто не заменит настоящего 
боя. Тем более когда за тебя приезжа-
ют поболеть твои земляки. Это доро-
гого стоит. Такие эмоции ничем не за-
менишь.

Вы не получили никакого урона от Нури 
Сефери. Когда хотели бы провести сле-
дующий бой?

Сейчас я хотел бы отправиться до-
мой, подготовка длилась долго. Не-
множко отдохну и снова приступлю 
к тренировкам. А какую дату мне 
выберут, нужно спрашивать у моей 
команды.

С каким соперником вы планируете 
встретиться в ближайшее время?

Я был чемпионом мира в первом 
тяжёлом весе в двух версиях, хотел 
стать абсолютным чемпионом мира, 
но не вышло (проиграл Александру 
Усику в финале Всемирной боксёрской 
суперсерии. — «Известия»). Сейчас моя 
основная цель — стать чемпионом мира 
в супертяжёлом весе. Постараюсь всё 
для этого сделать. Поэтому мне пред-
стоят бои с самыми серьёзными оппо-
нентами.

Сколько хотелось бы проводить боёв 
в год? Особенно после такого длитель-
ного перерыва.

Главное, чтобы не было травм, что-
бы всё было хорошо и чтобы панде-
мия не мешала. Каждому спортсмену 
желаю, чтобы травм было как можно 
меньше. Я испытал это на себе. Не опи-
сать, что я чувствовал все эти годы. 
Благодарен Богу, что я наконец-то про-
вёл свой бой и выиграл его в Сочи.

За эти два года у вас были мысли закон-
чить карьеру?

Такого никогда не было. Повторюсь, 
моя цель — стать чемпионом мира в су-
пертяжёлом весе. И я к ней постепен-
но иду.

Подготовка к бою в Сочи прошла без 
травм?

Да, всё было хорошо. В целом 
я остался доволен.

Вы считаете себя молодым боксёром? 
С одной стороны, вам всего 27 лет. 
С другой — вы боксируете на профес-
сиональном ринге уже десять лет...

Я никогда не относил себя к моло-
дым боксёрам, возрастным или технич-
ным... Я выходил и работал. А оценки 
пусть мне дают болельщики и экспер-
ты. Я всего лишь спортсмен.

На разминке перед боем вы крикнули 
себе: «Будем вспоминать, как боксиро-
вать!» Вспомнили?

Да, такое было. Всё-таки я соску-
чился по реальным боям. Их ничего 
не заменит.

Александр Усик тоже выиграл свой пер-
вый бой в супертяжёлом весе у Дере-
ка Чисоры. Он главный раздражитель 
для вас?

Я не стал бы называть кого-то глав-
ным раздражителем. Мы спортсмены 
и просто хотим выяснить, кто сильнее 
на ринге. Ко всем оппонентам у меня 
есть уважение до, во время и после боя.

То есть треш-тока от вас не услышишь?
Тут рядом ходит моя мама. Если она 

услышит от меня что-то такое, то дома 
мне не поздоровится.

Все болельщики жаждут вашего реван-
ша с Усиком...

Конечно, я и сам хочу реванша. 
Но пока наши пути разошлись. У него 
свои бои, у меня свои. Разные дороги, 
но если наш бой произойдёт, то, думаю, 
все будут довольны.

Дмитрий Гарин

Россиянин Мурат Гассиев дебюти-
ровал в супертяжёлом весе с побе-

ды над албанцем Нури Сефери. Чтобы 
«решить вопрос», российскому боксёру 
потребовалось меньше одного раунда. 
Этот поединок возглавил турнир «Бой-
цовского клуба РЕН ТВ», который прошёл 
в Красной Поляне на WOW-арене. Здесь 
уже проводились и скандальный бой 
за титул Fight Nights в наилегчайшем весе 
между Али Багаутиновым и Жалгасом 
Жумагуловым, и знаменитый по единок 
Александра Емельяненко с Магомедом 
Исмаиловым. Теперь настала очередь 
большого бокса. В этот же день про-
вёл бой и один из самых принципиаль-
ных противников Гассиева — украи нец 
Александр Усик, после встречи с кото-
рым в 2018 году карьера Мурата практи-
чески стояла на паузе. После возвраще-
ния на ринг 31 октября Железный Осетин 
заявил, что готов к реваншу.

�� «БУДЕМ ВСПОМИНАТЬ»

Зрители на шоу в Сочи допускались, 
но с расчётом, что трибуны не будут за-
полнены полностью, чтобы соблюсти 
социальную дистанцию. На креслах для 
надёжности разложили белые листочки 
с соответствующим призывом. Публи-
ка собралась солидная, в основном муж-
чины 35+ со спутницами. Естественно, 
прибыли на турнир и болельщики из Се-
верной Осетии. Когда Мурат Гассиев вы-
шел на ринг, они стали громко сканди-
ровать: «Ирон!» — прозвище Гассиева, 
в переводе означающее «осетин».

Соперник для дебюта в супертяжах 
Мурату, казалось бы, достался серьёз-
ный. Нури выступает в профи с 1999 года, 
а бой с Гассиевым стал для него 51-м 
(до этого на его счету были 41 победа 
и 9 поражений). Самые известные бок-
сёры, с которыми он встречался на рин-
ге, — Фират Арслан, Кшиштоф Гловац-
ки, Денис Бахтов, Тарас Биденко (всем 
проиграл). Прозвище Сефери — Албан-
ский Тайсон — как бы намекает, что уда-
рить он может сильно, хотя 23 нокаута 
в 50 поединках не самый выдающийся 
результат. Но был факт, который казал-
ся неоспоримым до боя: челюсть у Нури 
крепкая. В его рекорде до поединка 
с Гассиевым было одно поражение ТКО, 
но это не нокаут в обычном понимании 
этого слова: на самом деле Сефери пре-
кратил бой с украинцем Константином 
Охреем (2001 год) из-за травмы ребра.

Сам Мурат понимал все риски и был 
максимально сконцентрирован. «Будем 
вспоминать, как боксировать!» — громко 
сказал он самому себе во время размин-
ки перед боем. Как боксировать, Мурат 
вспомнил быстро: Сефери улетел в но-
каут уже в середине первого раунда. 
Впервые в карьере.

— Самое главное — победа, — сказал 
«Известиям» Мурат Гассиев. — Быстрый 
бой? Это бокс, такое случается. Я гото-
вился на десять раундов. Закончилось 
как закончилось. Так бывает. Сефери — 
слабый оппонент для меня? Я спортсмен 
и никогда никого не избегал — ни в од-
ном поединке. Кого поставили, против 
того я и вышел. После двухлетнего пере-
рыва со стороны моей команды было бы 
глупо давать мне сейчас кого-то из де-
сятки, так что я доволен.

Задача нокаутировать Сефери уже 
в первом раунде перед Муратом не ста-
вилась, рассказал «Известиям» тренер 
Гассиева Виталий Сланов.

— Было желательно, чтобы Мурат 
продышался, почувствовал ринг. Всё 
же был длительный простой, — сказал 
Виталий Сланов. — Пять-шесть раун-
дов... Но случилось то, что случилось. 
У Мурата не было цели нокаутировать 
в первом раунде. Но он же должен был 
что-то делать, бросал руки... Мы не по-
няли, какого уровня противник. У него 
50 боёв, и довольно успешных. Среди со-
перников были неплохие ребята. Может 
быть, если бы не пропустил, создал бы 
оппозицию.

По словам Виталия Сланова, Гасси-
ев может провести свой следующий 
бой уже через три месяца. А вот Сефе-
ри остался недоволен решением рефери 
остановить поединок. Албанец упал по-
сле правого кросса Мурата. Судья начал 
отсчёт, но, когда Сефери поднялся, всё 
же сигнализировал о прекращении боя.

— Я нормально себя чувствовал, хо-
тел драться дальше, но рефери остано-
вил поединок, — сказал он корреспон-
денту «Известий». — Мне непонятно это 
решение.

Вероятно, бой с Гассиевым стал по-
следним в карьере 43-летнего боксёра.

�� ПОДГОТОВКА К МИЛЛЕРУ?

После поединка Гассиева у пресс-волла 
обступили журналисты и фанаты. Ког-
да корреспондент «Известий» спросил, 
хочет ли боец провести реванш с Алек-
сандром Усиком, болельщики одобри-
тельно закивали: да-да, надо. И Мурат, 

естественно, ответил, что хочет выйти 
против украинца во второй раз.

— Сейчас наши пути в спорте разо-
шлись, — отметил осетинский спорт-
смен. — У него свои бои, у меня свои. Раз-
ные дороги. Если этот бой произойдёт, 
думаю, все останутся довольны.

Усик вышел на ринг примерно через 
два часа после Гассиева. Но не в Красной 
Поляне, а в Лондоне и по очкам победил 
Дерека Чисору. Это был тяжёлый бой 
во всех отношениях. Многие эксперты 
отметили: украинец переиграл сво его 
оппонента технически и использовал 
преимущество в скорости, но его удар 
пока не дотягивает до супертяжа. По-
этому в потенциальном поединке с чем-
пионом Энтони Джошуа ему будет край-
не сложно. И, возможно, до этого боя 
Усик сразится с кем-то ещё.

Шансы, что реванш с Гассиевым всё-
таки будет, минимальные, да и у Мура-
та уже есть следующий потенциаль-
ный соперник. На этой неделе вызов 
Железному Осетину бросил извест-
ный боксёр Джаррелл Миллер. Аме-
риканец — настоящий большой тяже-
ловес, выигравший 23 боя из 24 (один 
завершился вничью). В прошлом году 
он сорвал поединок с великим Энтони 
Джошуа, провалив допинг-контроль. 
Миллер объяснил свой положитель-
ный тест на эндуробол приёмом препа-
рата для улучшения потенции.

— Что я думаю о Миллере? Сейчас 
я просто хочу поехать домой, трениро-
вочный лагерь длился долго, — продол-
жил Мурат Гассиев. — Немножко отдо-

хну и снова к тренировкам. А какую дату 
мне выберут, это работа моей коман-
ды. Главное, чтобы не было травм, что-
бы всё было хорошо и чтобы пандемия 
не мешала. Каждому спортсмену желаю, 
чтобы травм было как можно меньше. 
Я испытал это на себе. Не описать, что 
я чувствовал все эти годы.

Были в карде «Бойцовского клуба 
РЕН ТВ» и другие любопытные бои. Бок-
сировать на юг России прилетели сразу 
трое парней из Танзании. Но больше они 
запомнились яркой амуницией, чем тех-
никой. Все они проиграли — в том числе 
и тот, кто спровоцировал Эдгара Гука-
сяна на потасовку во время дуэли взгля-
дов. Гукасян выиграл у него все раунды, 
но так и не нокаутировал.

— Мой соперник сушил бой. Извини-
те, что поединок так затянулся, — ска-
зал Эдгар зрителям.

Такое бывает нечасто, но самый яр-
кий бой вечера выдали супертяжи — 
Арслан Яллыев и Ариэль Бракамонте. 
Оба смело лезли в размен, но развязка 
наступила неожиданно. Российский 
боксёр после мощной серии аргентин-
ца внезапно сам полетел в атаку и в ито-
ге нокаутировал. С виду несильный удар 
в висок оказался решающим: 23-летний 
боец выиграл свой десятый бой в про-
фессиональной карьере.

Следующий поединок Яллыев готов 
провести уже в ближайшем будущем. 
Хорошо бы, чтобы не тянул с этим и Гас-
сиев. Мурату нужно навёрстывать упу-
щенное, если его задача — стать чемпио-
ном в супертяжёлом весе.

Залп суда
Сумеет ли Россия отменить санкции против своих атлетов

Алексей Фомин 

Нынешняя рабочая неделя станет од-
ной из решающих в истории россий-

ского спорта. С 2 по 5 ноября в Лозанне 
пройдёт заседание Спортивного арби-
тражного суда (CAS), на котором наша 
страна попытается оспорить своё четы-
рёхлетнее отстранение от международ-
ных соревнований.

�� ВНЕ ИГРЫ

Санкции были наложены на Россию 
в декабре 2019 года, когда Всемирное 
антидопинговое агентство (WADA) 
сочло доказанными факты манипуля-
ций базой данных Московской антидо-
пинговой лаборатории. Формально это 
привело к лишению статуса соответ-
ствия Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА). Но на деле удари-
ло по всем отечественным спортсме-
нам. В частности, от решения проблем 
РУСАДА зависит восстановление прав 
Всероссийской федерации лёгкой ат-
летики (ВФЛА) и Союза биатлонистов 
России. Первые оказались «вне игры» 
ещё с ноября 2015 года, вторые — с сен-
тября 2018-го.

Российских легкоатлетов обвини-
ли в систематическом использова-
нии допинга, а часть отечественных 
чиновников признали замешанными 
в покрывании применения спортсме-
нами запрещённых веществ. К таким 
выводам пришла комиссия WADA под 
председательством Ричарда Паунда. 
По итогам её работы РУСАДА, ВФЛА 
и Московская антидопинговая лабо-
ратория в ноябре 2015 года были лише-
ны аккредитаций.

После смены руководства РУСАДА 
агентству удалось перестроить рабо-
ту, и осенью 2018-го WADA вернуло ему 
статус соответствия. Одним из усло-
вий этого была передача международ-
ным допинг-офицерам базы данных Мо-
сковской антидопинговой лаборатории, 
что и было сделано в январе 2019 года. 
Но в сентябре комиссия по расследова-
нию WADA объявила: в результате про-
верок переданных файлов были обна-
ружены следы изменений в базе, что 
было воспринято как подмена результа-
тов анализа допинг-проб спортсменов. 
Позднее с этими выводами согласил-
ся исполком WADA, который в декабре 
2019 года вновь лишил РУСАДА статуса 
соответствия.

Это повлекло за собой целый список 
санкций. В частности, в ближайшие че-
тыре года Россия не может принимать 
крупные международные соревнования 
и претендовать на их проведение. Со-
ревнования, которые страна уже полу-
чила, должны быть перенесены. Таким 
образом, под удар попали летняя Уни-
версиада-2023 в Екатеринбурге, моло-
дёжный чемпионат мира по хоккею-2023 
в Новосибирске и Омске, взрослый 
ЧМ-2023 по хоккею в Санкт-Пе тербурге, 
ЧМ-2022 по волейболу, ЧМ-2023 по вод-
ным видам спорта в Казани.

Российские спортсмены, соглас-
но вердикту WADA, смогут высту-
пать на международных стартах толь-
ко в нейтральном статусе — без флага 
и гимна. Аналогично тому, как было 
на зимней Олимпиаде-2018 в корей-
ском Пхёнчхане. Но даже в этих усло-
виях не все смогут попасть на турниры. 
Чтобы принять в них участие, россий-
ские атлеты не должны быть упомя-
нуты в докладе Ричарда Макларена 
(председатель комиссии WADA, рас-
следовавшей в 2016 году обвинения 
отечественного спорта в манипуляциях 
с допингом на государственном уровне), 
у них не должно быть положительных 

допинг-проб, информация о которых 
есть в вышеупомянутой базе данных 
Московской антидопинговой лабора-
тории. Их данные не должны быть затро-
нуты во время манипуляций российской 
стороны, они должны пройти допинг-
контроль в полном объёме, а также соот-
ветствовать строгим критериям WADA, 
которые будут разработаны позже.

Таким образом, среди прочего на-
шим спортсменам ещё год назад гро-
зил пропуск летней Олимпиады-2020 

в Токио (из-за пандемии перенесе-
на на лето 2021-го) и зимней Олимпиа-
ды-2022 в Пекине. Если CAS не отменит 
решение WADA, оно вступит в силу с но-
ября 2020 года. А значит, затронет и лет-
нюю Олимпиаду-2024 в Париже.

�� РАБОТА ЮРИСТОВ

— Хочется надеяться, что решение 
суда будет в нашу пользу, — заяви-

ла «Известиям» олимпийская чемпи-
онка-2006 по конькобежному спорту, 
депутат Госдумы РФ Светлана Журо-
ва. — Мы должны выступать под нацио-
нальным флагом, а в случае побед наши 
спортсмены должны иметь возмож-
ность слышать гимн своей страны. Как, 
впрочем, и представители любой дру-
гой сборной. 

В процессе подготовки к апелляции 
российская сторона наняла целую груп-
пу отечественных и зарубежных юри-
стов. Судьбу спортсменов решат три 
арбитра: австралиец Марк Уильямс, 
итальянец Луиджи Фумагалли и фран-
ко-иранец Хамид Гарави. Первый явля-
ется председателем панели арбитров 
в российском деле. Его избрали два дру-
гих члена тройки, которых, в свою оче-
редь, отбирали две стороны этого раз-
бирательства. Фумагалли выдвинуло 
WADA, а Гарави — РУСАДА.

Выбор последнего нашей стороной 
неслучаен — в 2018 году он проголосо-
вал за оправдание группы российских 
спортсменов, которых МОК лишил ме-
далей зимней Олимпиады-2014 в Сочи 
на основании заявлений бежавшего 
в США экс-главы Московской антидо-
пинговой лаборатории Григория Род-
ченкова о подмене проб во время сочин-
ских Игр. По итогам апелляции в CAS 
наша сторона победила и спортсменам 
вернули их награды.

— Трудно давать прогноз на исход это-
го дела, поскольку большинство санк-
ций в отношении наших спортсменов 
в последние годы возникало тогда, когда 
факты не располагали к этому, — резю-
мировала Светлана Журова. — К сожа-
лению, идёт большой информационный 
шум, когда нас ругают со всех сторон, 
но при этом мало кто за рубежом об-
суждает решения судов в пользу Рос-
сии, как было, например, с оправдани-
ем в CAS наших сочинских олимпийцев. 
Я уверена, что правда на нашей сторо-
не, но не возьмусь говорить об успешной 
апелляции. Тут многое будет зависеть 
от объективности арбитров, а также 
от работы наших юристов. Знаю, что они 
работают профессионально. Там собра-
лись многие люди, которые в 2018 году 
сумели добиться сохранения медалей 
за призёрами Олимпиады-2014. Поэтому 
есть основание полагать, что они и сей-
час успешно защитят наших атлетов.

Предстоящее заседание CAS пройдёт 
в смешанном формате слушаний. Часть 
представителей России будет находить-
ся непосредственно в Лозанне, осталь-
ные станут участвовать в формате он-
лайн-конференций. Слушания будут 
закрытыми от СМИ. 5 ноября, по окон-
чании слушаний, панель судей присту-
пит к обсуждению и только затем подго-
товит решение. Таким образом, вердикт 
могут объявить и позже.

Российские спортсме-
ны, согласно вердикту 
WADA, смогут выступать 
на международных 
стартах только в ней-
тральном статусе

После проигрыша Мурату Гассиеву карьера Нури Сефери, скорее всего, закончится
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